
Под неприметным козырьком 
за деревянной дверью трудят-
ся социальные работники. 
В правом крыле стоит множе-
ство напольных вешалок, на 
них развешана одежда на лю-
бой вкус. На железных стелла-
жах стоит обувь, рядом распо-
ложились детские игрушки. 
От них глаз не отводят юные 
посетители. В отдельном зале 
находится только одежда для 
детей — красивая, ухоженная. 
Одна из сотрудниц — соци-
альный работник Елена 
Крючкова — поправляет каж-
дую вешалку, чтобы все висе-
ло ровно и аккуратно. 
— Как только к нам приходят 
люди, мы в первую очередь 
спрашиваем их, что им нуж-
но, — говорит Елена. — Все со-
трудники хорошо знакомы 
с ассортиментом вещей, дале-
ко не каждую из них посети-
тель сможет сам быстро найти.
По словам Крючковой, в ее 
профессиональные обязанно-
сти входит также разбор ве-
щей и учет нуждающихся. Так-
же она и ее коллеги занима-
ются адресной помощью по 
запросам людей. Всего в пра-
вославной службе помощи 
26 проектов, обычно они на-
правлены на помощь детям 
и людям, попавшим в трудную 
жизненную ситуацию. 
— Также мы занимаемся соци-
альной реабилитацией, когда 
возвращаем людей к обычной 
жизни, — говорит руководи-
тель отдела благотворитель-
ных проектов «Милосердия» 
Владлена Калашникова. — 

Еще привозим продуктовые 
наборы людям, которые не мо-
гут выйти из дома.
В «Милосердии» есть и патро-
нажная служба для тех, кому 

нужна помощь по уходу за со-
бой. Сотрудники выезжают на 
дом, а также обучают род-
ственников необходимым на-
выкам ухода за лежачими.

— Ежегодно мы помогаем 
30 тысячам людей, — говорит 
Калашникова. — Ежедневно 
у нас полторы тысячи посто-
янных подопечных, поступает 

по 400–500 обра-
щений в день.
По словам Калаш-
никовой, социаль-
ный работник — 
помощник для че-
ловека. Он спосо-
бен к состраданию, 
пониманию, про-
явлению тепла по 
внутренним моти-
вам. Все осталь-
ные необходимые 
знания соцработ-
ники получают 

в вузах. Например, направле-
ния по таким специально-
стям есть в Московском гума-
нитарно-экономическом 
университете, МПГУ, Меди-

цинском университете име-
ни Н. И. Пирогова, МГППУ, 
в Российском государствен-
ном социальном университе-
те и в других.  
— Соцработник — энергич-
ный, самоорганизованный 
и оптимистичный человек, — 
говорит первый проректор 
РГСУ Джомарт Алиев. — И он 
вооружен самыми современ-
ными знаниями, от права до 
психологии. Соцслужбы всег-
да нуждаются в грамотных 
специалистах, способных ор-
ганизовать работу на совре-
менном уровне. В первую 
очередь соцработник — пред-
ставитель опекаемого чело-
века перед органами власти, 
способный при необходимо-
сти добиться получения всех 
льгот и преференций. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Сегодня отмеча-
ется Всемирный 
день социально-
го работника. 
Корреспондент 
«ВМ» узнала, как 
помогает людям 
в критической 
ситуации право-
славная служба 
помощи «Мило-
сердие». 

Комфортных электробусов 
станет вдвое больше 
Вчера в соцсетях мэр Москвы 
Сергей Собянин ( на фото) 
рассказал о весеннем сезоне 
в парках, поддержке фарм-
отрасли и новом контракте 
на поставку электробусов. 

Москва заключила крупней-
ший в Европе контракт на по-
ставку тысячи электробусов 
в 2023–2024 годах. 
— Мы продолжаем развитие 
экологичного транспорта и за-
купаем современные электро-
бусы российского производ-
ства у ПАО «КамАЗ». В ближай-
шее время подпишем еще один 
контракт на 200 электробусов 
с группой «ГАЗ», — сообщил 
Сергей Собянин.
Сегодня в столице по 79 марш-
рутам курсирует свыше тыся-
чи электробусов. К концу 
2024-го их станет вдвое боль-
ше. А в планах на 2023 год 
установить около 200 ультра-

быстрых зарядных станций 
для электробусов, открыть 
второй в Москве электробус-
ный парк в Митине, запустить 
еще 29 маршрутов.
Также мэр сообщил о росте 
производства противоопухо-
левых препаратов. В 2022 году 
выпущено 2,3 миллиона упа-
ковок — на 5,1 процента боль-
ше, чем годом ранее. Город 
поддерживает фармацевтиче-

ские предприятия, предостав-
ляя им различные льготы.
Кроме того, Сергей Собянин 
объявил о начале подготовки 
парков к весеннему сезону. По 
словам мэра, планируется 
благоустраивать и озеленять 
парки, проводить субботни-
ки, приводить в порядок дет-
ские и спортивные площадки 
и другую инфраструктуру.
— Начнут работу прокаты ве-
лосипедов, самокатов, роли-
ковых коньков. К маю откро-
ем сезон фонтанов. На весну 
уже запланировано больше 
тысячи разных тематических 
мероприятий и активностей 
в парках. Большинство про-
грамм будут бесплатными, — 
добавил он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Библиотеки ждут 
наплыва гостей 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о пред-
стоящем дне открытых две-
рей в библиотеках и культур-
ных центрах столицы. 

В рамках познава-
тельной акции 
«Единый день от-
крытых дверей» 
25 марта пройдут 
встречи с писате-
лями, в том числе 
детскими, мастер-
классы, фотовы-
ставки, экскурсии 
и многое другое.
— Свои программы к единому 
дню открытых дверей подго-
товили больше 300 площа-
док, — сообщила Наталья 
Сергунина. — Запланирова-
ны мероприятия самых раз-
ных форматов. В библиотеках 
можно будет познакомиться 

с авторами популярных про-
изведений, послушать лекции 
о литературе и побывать на 
книжных выставках. 
В культурных центрах состоят-
ся отчетные выступления му-
зыкальных и танцевальных 

коллективов, зри-
телям представят 
театральные поста-
новки и предложат 
присоединиться 
к кинопоказам. 
Так, в Центральной 
городской мо ло-
деж ной биб лиотеке 
имени М. А. Светло-

ва в 15:15 проведут мастер-
класс по мультипликации. 
А в центре культуры «Сцена» 
актриса Анна Попова проведет 
экскурсию и расскажет, как 
устроен театр, пригласит по-
смотреть реквизит.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Дом-музей Чехова в центре столицы откроется после реставрации 1 апреля, сообщила 
руководитель департамента музеев и внешних связей Министерства культуры РФ Елена 
Харламова. Кроме основной выставки будет представлена и дополнительная экспозиция.
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Бесценная поддержка
Социальные работники помогают нуждающимся одеждой, 
продуктами, добрым словом и милосердным делом

ВИКТОРИЯ ВЛАДИМИРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ КОМИ
ТЕТА МОСКОВСКОЙ ТОРГОВОПРОМЫШ
ЛЕННОЙ ПАЛАТЫ ПО СОЦИАЛЬНОМУ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ И ПОДДЕРЖ
КЕ СОЦИАЛЬНЫХ ПРОГРАММ

Задача нашего комитета за-
ключается в социализации 
бизнеса. Соцпрограмм сейчас 
много, и на протяжении по-
следних 10 лет они развива-
ются. А Москва активно под-
держивает соцпроекты через 
фонды и НКО. И многие пред-
приниматели не понимают, 
как сделать бизнес социально 
ориентированным, ведь суще-
ствует масса субсидий и стан-
дартов в законодательстве. 
Я поддерживаю различные 
проекты, которые могут одно-
временно решать задачи 
в разных сферах. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сотрудники 
православной 
службы способны 
к состраданию 
и сопереживанию

Вчера 16:24 Работники центра гуманитарной помощи православной службы «Милосердие» Елена Крючкова (слева) и Оксана Свиридова ежедневно помогают 
москвичам, попавшим в трудную жизненную ситуацию 

МЭР РАССКАЗАЛ О РАЗВИТИИ 
ВНУКОВА ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

День защитников земли Московской 
вновь прошел в Орехове-Борисове 
Южном. Гости учились скорописи 
и веселились в игровом трактире ➔ СТР. 3

главная тема

Отбрасывают националистов. 
Попытки ВСУ организовать 
контрнаступления захлебываются, 
враг несет серьезные потери ➔ СТР. 4

тенденции и прогнозы

На льготные кредиты 
производителям выделен еще 
1 миллиард рублей. Будут новые 
заводы и рабочие места ➔ СТР. 6

vm.ru

Впереди — культурная
революция
Режиссер Николай Бурля-
ев (на фото) представил 
в Москве документальный 
фильм «Боже! Чувствую 
приближение Твое!»
к 90-летию Андрея Тар-
ковского. Эта кинолента 
стала первым крупным событием в дея-
тельности «Культурного фронта России» — 
новой общественной организации, образо-
ванной по инициативе Николая Бурляева. 
Корреспондент «Вечерней Москвы» побе-
седовал с режиссером о планах по рефор-
мированию отечественной киноинду-

стрии, вере и политической 
работе.➔ СТР. 7
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Встреча укрепит 
дружеский союз
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
встретился в Кремле с пред-
седателем Китайской Народ-
ной Республики (КНР) Си 
Цзиньпином, который при-
был в Москву с государствен-
ным визитом.

Прежде всего президент Рос-
сии отметил, что в КНР созда-
на весьма эффективная систе-
ма развития экономики 
и укрепления государства. 
— Она намного более эффек-
тивная, чем во многих других 
странах мира, это очевидный 
факт. Рыночные механизмы 
сочетаются с достаточно уве-
ренным политическим кур-
сом и приносят свои видимые 
результаты, — сообщил Пу-
тин. — Уверен, под вашим ру-
ководством Китай сделает 
в ближайшие годы дальней-
шие шаги в своем развитии 
и, безусловно, будет доби-
ваться тех целей, которые вы 
ставите перед собой. 
При этом глава России отме-
тил символизм прошедшей 
встречи, ведь впервые Си 
Цзиньпин посетил Россию 
в качестве председателя КНР 
ровно десять лет назад. 
— За это время мы сделали су-
щественные шаги в развитии 
наших отношений, — заявил 
Путин. — Более чем в два раза 
увеличился наш торговый 
оборот: был, по-моему, 
87 с небольшим — сейчас уже 
под 200: 185 миллиардов дол-
ларов. У нас очень много со-
вместных задач, целей.
Напомнил Путин и о том, что 
коллеги уделяют развитию 
российско-китайских отно-
шений большое внимание 
и занимают справедливую, 
взвешенную позицию по ак-
туальным международным 
проблемам. 
— Мы внимательно ознако-
мились и с вашими предложе-
ниями по урегулированию 
острого кризиса на Украине. 
Конечно, у нас будет возмож-
ность обсудить этот вопрос, — 
добавил Владимир Путин. — 
Знаем, что вы исходите из 
принципов справедливости 
и соблюдения основополага-
ющих положений междуна-
родного права, неделимой 
безопасности для всех стран. 
Вы также в курсе, что мы всег-
да открыты для переговорно-
го процесса. 
Он отметил, что к предложе-
ниям относится с уважением.
— В целом наше взаимодей-
ствие на международной аре-

не, безусловно, способствует 
укреплению основополагаю-
щих принципов мироустрой-
ства и многополярности. 
Очень много вопросов в сфере 
экономического взаимодей-
ствия, — сказал президент. — 
Завтра мы сможем поговорить 
и об этом с участием наших 
партнеров и коллег. Сегодня 
я очень рад тому, что вы сочли 
возможным, нашли время 
приехать вечером, чтобы в не-
формальной, дружеской об-
становке спокойно погово-
рить по всем интересующим 
нас вопросам.
Владимир Путин также по-
здравил коллегу с переизбра-
нием на должность председа-
теля КНР.
— Это стало возможным бла-
годаря тому, что китайский на-
род и его представители по до-
стоинству оценили вашу рабо-
ту за предыдущие десятиле-
тия, — сказал Путин. — За 
последние годы Китай сделал 
колоссальный рывок вперед 
в своем развитии. Во всем ми-
ре это вызывает неподдель-
ный интерес, и мы даже не-
множко вам завидуем.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

важно
Вчера президент России 
Владимир Путин также 
принял участие в еже-
годном расширенном 
заседании коллегии Ми-
нистерства внутренних 
дел России. Он заслушал 
доклад руководителя 
ведомства Владимира 
Колокольцева. Путин 
оценил мужество со-
трудников МВД при эва-
куации мирного населе-
ния из зоны проведения 
спецоперации и отметил 
повышение раскрывае-
мости преступлений.

По данным mos.ru, бо-
лее 50тысячмосквичей 
получают социальные 
услуги по системе долго-
временного ухода. Еже-
годно Москва обеспечи-
вает всех обратившихся 
за помощью, а это более 
230 тысяч людей. 
В 2023 году на помощь 
предусмотрено более 
6миллиардов рублей. 
По данным крупного 
агрегатора вузов, в Мо-
скве 17 вузов со специ-
альностью «Социальная 
работа». Срок обучения 
в среднем 5 лет. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Биржевой индекс
ММВБ 2388,78

РТС 976,30

Brent 72,06

DJIA 32 158,80

Nasdaq 11 619,17

FTSE 7381,53
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Аренду теперь 
оформляют онлайн 
Вчера министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента городского 
имущества Максим Гаман 
(на фото) подвел итоги ока-
зания электронных госуслуг 
за два года. 

В марте 2021 года 19 государ-
ственных услуг Департамента 
городского имуще-
ства, позволяющие 
совершать опера-
ции с нежилыми 
зданиями, помеще-
ниями и земельны-
ми участками, пе-
решли в исключи-
тельно электрон-
ный вид. С этого 
момента за ними обратились 
более 60 тысяч раз. 
— Два года назад завершилась 
цифровизация всех госуслуг, 
касающихся операций с нежи-
лыми зданиями, помещения-
ми и земельными участка-
ми, — отметил Максим Га-
ман. — С марта 2021 года в ис-
ключительно электронный 
вид перешли госуслуги в иму-
щественно-земельной сфере, 
необходимые для строитель-
ства, реконструкции, благоу-
стройства и оформления гра-
достроительной документа-
ции. Ими пользуются девело-
перы, арендаторы городской 
недвижимости, а также право-
обладатели земельных участ-
ков. Теперь эти госуслуги мож-
но получить только на портале 
mos.ru.
Наиболее востребованными 
госуслугами за это время ста-
ли: «Предоставление земель-
ного участка в аренду право-
обладателям зданий, соору-
жений, расположенных на зе-
мельном участке» — почти 
14 тысяч обращений, «Выдача 
копий правоудостоверяющих 
и правоустанавливающих до-

кументов» — около 12 тысяч 
запросов, а также «Выдача до-
полнительного соглашения 
о внесении изменений в дого-
вор аренды земельного участ-
ка, находящегося в городе Мо-
скве», которой воспользова-
лись около десяти тысяч раз.
Как пояснили в Департаменте 
информационных технологий, 

для получения гос-
услуг необхо димо 
зарегистрировать-
ся на портале mos.
ru и оформить элек-
тронную подпись. 
— При обраще-
нии за госуслугой, 
предусматриваю-
щей двустороннее 

подписание документов, элек-
тронную подпись физические 
лица могут получить во время 
предоставления услуги, — до-
бавили в ведомстве.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Бережно храним 
истории героев

Сегодня память о героях Великой 
 Отечественной войны является скре-
пляющим фундаментом для ныне жи-
вущих поколений россиян. Потомки 
воинов, отстоявших свое Отечество 
в неравной битве с превосходящими 
силами противника, и сегодня гордят-
ся подвигом своих дедов и прадедов, 
всего многонационального советско-
го народа. Горечь потерь и радость Ве-
ликой Победы коснулись каждого до-

ма, каждой семьи. Поэтому так важно хранить письмен-
ные свидетельства невероятной силы духа, самопожерт-
вования во имя мира на земле и щемящей любви 
к Родине. Большая общественная значимость проекта 
«Многонациональная Победа» как раз состоит в создании 
такой бессмертной летописи вос-
поминаний об одном из самых тра-
гичных и важных событий в нашей 
истории. 
Несколько дней назад в рамках на-
шего проекта стартовал конкурс 
лучших рассказов в народный аль-
манах «Незабытые истории Побе-
ды». В этом году он проходит уже 
в четвертый раз. За все время суще-
ствования проекта в нем приняли 
участие свыше 50 тысяч россиян 
и жителей стран ближнего зарубе-
жья. В рамках конкурса москвичи 
и жители других регионов страны 
могут поделиться своими рассказа-
ми о героях Великой Отечествен-
ной войны, межнациональной 
дружбе и помощи на фронте, а также архивными фото-
графиями. Прислать материалы объемом не менее двух 
тысяч знаков можно будет до 9 мая. 80 лучших рассказов 
выберет жюри конкурса, состоящее из Героев Советского 
Союза и России. Кроме того, москвичей и жителей других 
регионов страны мы приглашаем поделиться историями 
о подвигах участников СВО. Самые интересные из них 
вой дут в сборник «Zа Родину». 
Все материалы народного альманаха «Незабытые исто-
рии Победы» будут переданы на вечное хранение в муль-
тимедийный музейный комплекс «Дорога памяти» глав-
ного храма Вооруженных сил России в военно-патриоти-
ческом парке «Патриот» и в Музей Победы на Поклонной 
горе. Сборник «Zа Родину» передадут в Минобороны РФ, 
Музей Победы и Федеральное агентство по делам нацио-
нальностей. Авторам-победителям мы торжественно 
вручим экземпляры изданий с их рассказами 18 мая в Му-
зее Победы на Поклонной горе.
В прошлом году мы получили около десяти тысяч  удиви-
тельных историй, которые рассказывают о многолетней 
дружбе представителей различных национальностей, за-
путанной истории семейной реликвии и о роли томика 
А. С. Пушкина в жизни маленькой девочки, который ей 
оставил солдат. Мы рады, что такой важный проект, как 
«Многонациональная Победа», очень любят и помогают 
активно развивать жители не только нашей любимой сто-
лицы, но и всей страны.

Вчера руководитель столичного Департамента на-
циональной политики и межрегиональных связей 
Виталий Сучков рассказал «ВМ», как в этом году 
пройдет конкурс «Незабытые истории Победы».

первый 
микрофон

ВИТАЛИЙ 
СУЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ 
И МЕЖРЕГИО
НАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ 
МОСКВЫ 

Вчера в соцсетях мэр Мо-
сквы Сергей Собянин рас-
сказал о реализации про-
граммы реновации. Свы-
ше 109 тысяч москвичей 
начали переселение 
по программе реновации. 
Большая часть из них уже 
отметила новоселье.
С запуска программы 
под заселение переданы 
220 новостроек во всех 
административных окру-
гах столицы — это 3 мил-
лиона «квадратов» жилья.

кстати

Солнцевская ветка метро бу-
дет продлена уже в этом году. 
В аэропорт на метро — мечта 
миллионов людей сбудется со-
всем скоро. Для пассажиров 
откроются станции «Пыхти-
но» и «Аэропорт Внуково». 
Путь до воздушной гавани 
станет быстрее и проще.
— Солнцевская ветка станет 
одной из самых протяженных 
линий, — подчеркнул Сергей 
Собянин. — Направление 
уникально для Москвы: пасса-
жиры получат от центра горо-
да до аэропорта Внуково пре-
красную магистраль и доступ-
ность — от «Сити» до Внукова 
можно будет доехать за 40 га-
рантированных минут. 
Мэр подчеркнул, что и жители 
одноименного района станут 
быстрее добираться до нужно-
го им пункта назначения. 
Подземка окажется с ними со-
всем рядом. 
Продлевать Солнцевскую ли-
нию до аэропорта начали 
в 2019-м. Это участок в пять 
километров со станциями 
«Пыхтино» и «Внуково». Про-
ходческие работы полностью 
завершены. От станции «Пых-
тино» поезда будут выходить 
на поверхность, проезжать по 
метромосту над рекой Лико-

вой и снова уходить под зем-
лю — до станции «Аэропорт 
Внуково». Сейчас там завер-
шаются работы по устройству 
основных конструкций и ин-
женерных коммуникаций, па-
раллельно ведутся архитек-
турно-отделочные работы.
Как отмечают строители, ко-
нечная на желтой ветке гото-
ва более чем наполовину. 
Сложнейшее многоуровневое 

сооружение с платформой 
и подземным вестибюлем по-
зволит пассажирам с комфор-
том выходить в терминал 
А аэропорта, на привокзаль-
ную площадь и к 1-й Рейсовой 
улице. Станция «Аэропорт 
Внуково» откроется рядом со 
зданием аэровокзала.
Транспортную доступность 
улучшит и четвертый Москов-
ский диаметр. Железнодо-

рожное направление запустят 
в 2023-м.
— Наземное метро также 
улучшит транспортную ситу-
ацию, — отметил Сергей Со-
бянин.
В его составе — станции Тол-
стопальцево, Лесной Городок 
и Кокошкино, которые после 
реконструкции превратились 
в современные вокзалы 
с удобными пассажирскими 

вестибюлями и платформами 
с навесами на всю длину. Так-
же здесь построены безопас-
ные и удобные пешеходные 
переходы через железнодо-
рожные пути.
Во Внукове, помимо транс-
портной инфраструктуры, ак-
тивно развивается и социаль-
ная: реконструируется поли-
клиника, строится спортив-
ный комплекс. В планах 

Москомспорта организовать 
в новом спорткомплексе спор-
тивную подготовку по плава-
нию и аквааэробике. В част-
ности, здесь будут трениро-
ваться воспитанники Москов-
ской академии плавания.
Спорткомплекс смогут посе-
щать все желающие. Он ста-
нет новой точкой притяжения 
жителей района.
Также в районе завершилось 
строительство гостиницы. 
Отель создавали с использо-
ванием экологичных матери-
алов и современных зеленых 
технологий. Во внутренней 
отделке преобладают дерево, 
природные декоративные 
элементы. Есть номера для 
маломобильных постояльцев, 
ресторан и кон фе ренц-зал.
— Внуково становится полно-
ценным районом города, — 
заявил мэр.
Планируется благоустрой-
ство всей территории Внуко-
ва. Приведут в порядок дворы, 
сделают удобные подходы 
и подъезды к новым станциям 
метро и Московского цен-
трального диаметра. Продол-
жится здесь и реновация сто-
личного жилищного фонда. 
Важным проектом в сфере 
развития городского хозяй-
ства станет строительство 
очистных сооружений у де-
ревни Ликова.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: К аэропорту 
привезет поезд метрополитена
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
ход строитель-
ства станции ме-
тро «Аэропорт 
Внуково». Также 
глава города 
рассказал о соз-
дании спортцен-
тра, гостиницы 
во Внукове 
и о благоустрой-
стве района. 

день мэра

Вчера 13:34 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), заместитель главы столичного Департамента строительства Сергей Сущенко 
(слева), заместитель мэра Максим Ликсутов и глава компании-генподрядчика Юрий Кравцов (справа) осматривают ход работ 
по возведению станции метро «Аэропорт Внуково»

Реорганизация промзон 
увеличит число рабочих мест

Вчера заместитель мэра 
 Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
 рассказал о проектах на не-
эффективно используемых 
пока территориях столицы. 

Всего на данный момент за-
ключено 11 соглашений с ин-
весторами, по которым в сто-
лице реорганизуют два участ-
ка бывшей промзоны «Коро-
вино», а также участки 
промзон «Кунцево», «Алту-
фьевское шоссе», «Братцево», 
«Теплый Стан» и «Автомотор-
ная», заброшенную стройку 
в Тропареве-Никулине и уча-
сток с объектом незавершен-
ного строительства в Тими-
рязевском районе. Также 
 будет преобразована неэф-
фективно используемая тер-

ритория на улице Новая Ипа-
товка.
Кроме того, столица назначи-
ла операторов, которые пре-
образуют 15 участков бывших 
промзон «Южный порт», «Зю-
зино», «Грайвороново», «Вар-
шавское шоссе», «Северянин», 
«Кирпичные улицы», «Запад-
ная водопроводная станция», 
«Свиблово», «Кунцево», про-
изводственной зоны «Алабу-
шево» и неэффективно ис-
пользуемые территории в рай-
онах Хорошево-Мневники, 
Москворечье-Сабурово и Юж-
нопортовый. В планах также 
обустроить территорию По-
лесского проезда в Покров-
ском-Стрешневе. 
— В рамках комплексного 
развития неэффективно ис-
пользуемого участка в Полес-
ском проезде в районе По-
кровское-Стрешнево плани-

руется построить около 35 ты-
сяч квадратных метров 
общественно-деловых объек-
тов, — отметил Владимир 
Ефимов. — Проект комплекс-
ного развития территории 
площадью 1,14 гектара пред-
усматривает возведение об-
щественно-деловой недвижи-
мости, где в итоге появится 
более 850 рабочих мест. 
По его словам, объем вложе-
ний в реорганизацию участка 
оценивается почти в 3,7 мил-
лиарда рублей. По планам, 
здесь построят помещения 
для Московского метрополи-
тена. Помимо этого, появятся 
новые культурно-досуговые 
объекты, кафе и рестораны, 
магазины, медицинские уч-
реждения, а также отделения 
банков. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

15 октября 2022 года. Руководитель проекта реконструкции Южного речного вокзала 
Максим Воинов показывает первые результаты преображения территорий

Зарабатывать поощрительные баллы стало 
удобнее благодаря новому приложению

Финансисты расскажут старшеклассникам, 
как бороться с кибермошенниками

Мобильное приложение поя-
вилось у электронного про-
екта «Город заданий». 
Об этом вчера сообщили 
в Департаменте информаци-
онных технологий Москвы. 

Теперь выполнять задачи 
с пользой для столицы стало 
еще удобнее. В департаменте 
рассказали, что ближайшее из 
них можно найти в телефоне 
или планшете, ознакомиться 
с инструкцией и отправить от-
чет о выполнении.
— Участники проекта уже 
протестировали приложе-
ние. Пользователям предла-
гали установить его, выпол-
нить несколько заданий и за-
полнить отчетную форму. 
В результате разработчики 
получили детализированное 
описание достоинств и недо-

четов в работе приложения, 
исправили мелкие ошибки 
и оптимизировали финаль-
ную версию, — поделились 
в ведомстве.
Всего в новом приложении до-
ступно пять разделов: «Зада-
ния», «Карта», «История», 
«Новости» и «Профиль» — они 
сделаны по аналогии с веб-
версией проекта. Приложе-
ние можно установить на 
устройства с операционной 
системой Android и iOS. Кро-
ме того, скачать приложение 
можно в RuStore и AppGallery.
Стать участником проекта 
может любой желающий. Для 
этого надо ввести на сайте 
«Город заданий» логин и па-
роль от профиля на mos.ru. 
В департаменте уточнили, что 
к выполнению различных за-
дач допускаются пользовате-

ли только с полной учетной 
записью. 
— После авторизации в про-
екте можно ознакомиться со 
списком заданий, которые 
отобразятся в виде ленты, — 
рассказали в ведомстве.
Напомним, что «Город зада-
ний» — проект правительства 
Москвы. С его помощью жите-
ли привлекаются к выполне-
нию задач органов исполни-
тельной власти с пользой для 
столицы. За успешное выпол-
нение заданий начисляются 
баллы, которые можно обме-
нять на поощрения.
С момента запуска проекта 
к нему присоединились свыше 
120 тысяч человек. Пользова-
тели успешно выполнили за-
дания более 1,5 миллиона раз. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Московском центре каче-
ства образования на Семе-
новской площади пройдет 
День финансовой грамотно-
сти для детей и молодежи. 
Старшеклассники примут 
участие в деловой игре 
«Личные финансы».

На мероприятие школьники 
могут прийти вместе с родите-
лями. Эксперты поделятся ин-
формацией, которая будет по-
лезна для всех. Например, ка-
кие приемы используют ки-
бермошенники и как им 
противостоять. Также специ-
алисты подскажут, как можно 
заработать на инвестициях 
и с чего для этого лучше на-
чать, проведут мастер-классы 
по банкротству физических 
лиц и налоговым деклараци-
ям. При желании ребята под 

руководством родителей 
и финансовых экспертов смо-
гут тут же оформить семей-
ный доступ к личному кабине-
ту налогоплательщика.
— Финансовая грамот-
ность — ключевой навык в со-
временном мире. Овладеть 
им помогают столичные фи-
нансисты в рамках наших ме-
роприятий, — сказала ми-
нистр правительств Москвы, 
руководитель столичного Де-
партамента финансов Елена 
Зяббарова. — Мы организуем 
мероприятия для горожан 
всех возрастов, чтобы каждый 
житель мог узнать что-то но-
вое и полезное.
На Дне финансовой грамотно-
сти любой желающий сможет 
получить консультацию у со-
трудников Управления Феде-
ральной налоговой службы по 

Москве, узнать секреты, как 
определить подлинность 
банкнот или посетить выстав-
ку о финансовых пирамидах. 
— К сожалению, проблему 
финансовых пирамид нельзя 
решить только законодатель-
ным способом и блокировка-
ми сомнительных сайтов — 
мошенники изобретают но-
вые способы незаконного 
обогащения, — подчеркнула 
Зяббарова. — Как правило, 
доверчивые граждане сами 
переводят деньги злоумыш-
ленникам. Финансовое про-
свещение служит барьером на 
пути преступников.
День финансовой грамотно-
сти для детей и молодежи 
пройдет 27 марта. Начало 
в 14:00. Вход свободный.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Предоставление земель-
ных участков в аренду 
правообладателям зда-
ний, сооружений, распо-
ложенных на земельных 
участках, занимает 
22 рабочих дня.
Выдача копий заклю-
ченных с Департаментом 
городского имущества 
договоров займет 
9 рабочих дней. Москва 
в рамках поддержки 
бизнеса с начала 
2023 года освободила 
предпринима телей 
от обеспечительных пла-
тежей почти на 12 мил-
лионов рублей.
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Реконструкторы организовали 
детям исторический праздник

«День защитников земли Мо-
сковской» проходит в районе 
уже много лет подряд. Его ор-
ганизаторами выступают ап-
парат Совета депутатов муни-
ципального округа и управа 
Орехова-Борисова Южного. 
Гулянья прошли на террито-
рии детской школы искусств 
«Родник». По словам директо-
ра этого учебного заведения 
Светланы Нефедовой, празд-
ник позволяет местным жите-
лям провести время с поль-
зой — увидеть театрализован-
ное представление, углубить-
ся в историю своей страны.
— Мы очень любим прово-
дить у себя это мероприятие. 
Во-первых, оно всегда знаме-
нует приход теплых весенних 
дней, а во-вторых, демонстри-
рует интерес нашего населе-
ния к своим родным корням. 
Важные моменты истории 
также становятся для детей 
более понятными и доступны-
ми — с помощью интерактив-
ных выставок они узнают 
много нового о быте жителей 
нашего города в разные эпо-
хи, — отметила она.
Уличная территория «Родни-
ка» была разделена на не-
сколько исторических зон. 
Например, в одной из них 
гости праздника могли на-
учиться скорописи. Это по-
пулярный вид письма, кото-

Пройти дорогами казаков 
теперь станет проще

Экспозиция школьного музея 
посвящена донецкой гимназии

Студенты Московского госу-
дарственного университета 
технологий и управления 
имени К. Г. Разумовского 
(Таганский район) создали 
новый туристический клуб 
«Разумный маршрут».

Название получилось с двой-
ным смыслом: во-первых, 
это отсылка к фамилии пер-
вого русского президента 
Ака демии наук графа Разу-
мовского, чье имя носит вуз, 
а во-вторых, свидетельствует 
о тщательной проработке 
маршрутов, которыми соби-
раются пройти молодые спе-
циалисты.
— Каждое путешествие на-
ших студентов будет иметь 
ярко выраженную направлен-
ность — научно-образова-
тельную или профессиональ-
но-ориентационную, — рас-
сказала проректор МГУТУ 
имени К. Г. Разумовского по 
проектной деятельности На-
талья Беленко. — Кроме того, 
маршруты специально прора-
батываются по конкретной 
тематике. Это может быть эт-
нографический туризм, га-
строномический и так далее.
Она добавила, что клуб создан 
на базе университетского Цен-
тра молодежного туризма, 

и его администрация планиру-
ет, что «Разумный маршрут» 
станет также и площадкой для 
организации неформального 
общения между студентами. 
А для большего охвата моло-
дежной аудитории планирует-
ся открыть такие клубы во всех 
филиалах университета.
— Наш вуз является также 
и Первым казачьим универси-
тетом, — рассказала Наталья 
Беленко. — В учебном плане 
есть очень сильный «казачий 
компонент», и, естественно, 
он будет и в деятельности на-
шего туристического клуба. 
Уже разработана концепция 
проекта по созданию новых 
военно-патриотических ту-
ристских маршрутов под на-
званием «Дорогами казаков». 
Именно в рамках этого проек-
та как раз и запланированы 
первые путешествия нового 
клуба. 
Пока в актив «Разумного 
маршрута» входят 15 человек. 
Именно они занимаются раз-
работкой разных вариантов 
путешествий. 
Но прием новых людей уже 
открыт — организаторы ждут 
всех желающих. А в первые 
походы они отправятся летом.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

В школе № 1164, располо-
женной в Савеловском райо-
не, провели совместный он-
лайн-урок английского язы-
ка с донецкой гимназией, 
а также презентовали созда-
ние музея о Донбассе. 

Коллектив педагогов школы 
оказывает всестороннюю по-
мощь коллегам из Донецка. 
Зимой собирали гуманитар-
ную помощь для учеников 
и учителей, позже иницииро-
вали создание школьного му-
зея «Донбасс. Возвращение». 
Экспозиция повествует о ге-
роических страницах исто-
рии Новороссии — от вхожде-
ния в состав Российской им-
перии до наших дней. 
Первая выставка музея полу-
чила название «Украденное 
детство». Десятки фотогра-
фий, видеоматериалы расска-
зывают московским школьни-
кам о судьбах их ровесников. 
Неоценимую помощь в созда-
нии музея оказали ученики 
и учителя донецкой гимназии 
№ 122. Среди экспонатов — 
осколки мин и снарядов, обру-
шившихся на мирных жителей 
Донецка. Особый эмоциональ-
ный отклик вызывают расска-
зы юных дончан, записанные 
для музея. 

Этот образовательный проект 
получил признание на город-
ском и федеральном уров-
не — его презентовала в Му-
зее Победы старшеклассница 
Даша Сергеева. Она рассказа-
ла директору музея Алексан-
дру Школьнику, а также из-
вестному журналисту, руко-
водителю одного из главных 
информационных агентств 
страны Дмитрию Киселеву 
про экспозицию. 
— Мы создали этот музей со-
вместно с гимназией № 122 
Донецка при поддержке Му-
зея Победы и членов Обще-
ственной палаты России Мак-
сима Григорьева и Алексан-
дра Малькевича, — отметил 
директор школы № 1164 Ми-
хаил Клочихин.
Еще один проект двух образо-
вательных учреждений в Мо-
скве и Донецке — онлайн-уро-
ки английского языка. К ним 
готовились основательно обе 
стороны. В Донецке больше 
всего боялись обстрелов — во 
время таких «прилетов» связь 
могла прерваться. Но во вре-
мя общей конференции пере-
боев не было, и ученики смог-
ли пообщаться друг с другом 
на английском.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Орехове-Бори-
сове Южном 
прошел тради-
ционный празд-
ник «День за-
щитников земли 
Московской». 
«ВМ» вчера по-
бывала на меро-
приятии и пооб-
щалась с его 
участниками. 

городская среда 

Вчера 12:35 Реконструктор Руслан Вахаев во время праздника «День защитников земли 
Московской» в районе Орехово-Борисово Южное в образе пехотного барабанщика XIX века

Жители новых округов могут выбрать 
более удобные маршруты поездок
Сервис «По пути», который 
помогает жителям Троиц-
кого и Новомосковского 
округов (ТиНАО), а также 
Сколково быстрее добирать-
ся до станций метро и МЦД, 
стал еще удобнее. Об этом 
вчера сообщил замести-
тель мэра Москвы, руко-
водитель Департамен-
та транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Максим Лик-
сутов. 

Раньше, пояснил он, на авто-
бусе «По пути» в ТиНАО мож-
но было добраться до стан-
ций метро и МЦД, а также до 
социальных объектов между 
ними. 
— Теперь стали доступны по-
ездки между всеми 285 оста-
новками сервиса внутри зон 
его работы. Благодаря этому 
жители могут ездить, напри-
мер, от станции метро «Бу-
нинская аллея» до МЦД-2, 
а также между жилыми ком-
плексами. Нововведения по-
зволят привлечь в сервис 
больше пользователей, повы-
сить комфорт и безопасность 
пассажиров, — подчеркнул 
Максим Ликсутов.

Если говорить конкретнее, то 
пассажиры могут заказать ав-
тобус от и до любой остановки 
в поселениях Сосенское, Вос-
кресенское, Филимонковское 
и Десеновское. Кроме того, 
стали доступны поездки меж-
ду всеми остановками в посе-
лении Рязановское. А еще на 
автобусах «По пути» можно 
добраться от МЦД Щербинка 
и Силикатная до станции «Бу-

нинская аллея» Бутовской ли-
нии метро, появился новый 
способ доехать от метро до 
МЦД в ТиНАО.
Сервис был запущен в октя-
бре 2021 года, и за это время 
с его помощью совершено уже 
больше 800 тысяч поездок. 
Заказать транспорт можно 
каждый день с 5:30 до 23:00. 
Цена проезда составляет все-
го 56 рублей по банковской 

карте, которая привязана 
к приложению «Москов-
ский транспорт». В салоне 
есть телевизор, USB-зарядки, 
система климат-контроля, 
столики, лампочки для чте-
ния. Уделено внимание бе-
зопасности: установлены ка-
меры с обзором на 360 граду-
сов, системы контроля дис-
танции и экстренного тормо-
жения.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня наши корреспонденты расскажут, какой необычный храм появится у станции метро «Бутово», об историческом 
празднике, который реконструкторы организовали для жителей Орехова-Борисова Южного, и о необычной экспозиции музея в одной из школ Савеловского района.

Яркость подсветки аттракциона 
сделали меньше

Редкая черепашка 
появилась на свет

В РАЙОНЕ 
СВИБЛОВО 
БЛАГОУСТРОЯТ 
СКВЕР МЕЖДУ 
УЛИЦЕЙ СЕДОВА 
И ПРОЕЗДОМ 
РУСАНОВА. 
ТАМ УСТАНОВЯТ 
КАЧЕЛИ

200
ПЕШЕХОДНЫХ 
ПЕРЕХОДОВ 
ПОЯВЯТСЯ 
В МОСКВЕ 
ДО КОНЦА ГОДА

Гостей накормят 
постным блюдом

Бильярдный клуб 
ждет игроков

Жители дома № 8 по 2-й Останкинской улице в районе 
Останкино теперь смогут засыпать спокойно. Администра-
ция колеса обозрения «Солнце Москвы» согласилась уба-
вить яркость подсветки аттракциона. Недавно эксперты 
из московского Центра гигиены и эпидемиологии сделали 
замеры: все в пределах максимально допустимой нормы.
— Важно, чтобы люди в ближайшем к «Солнцу Москвы» доме 
не испытывали неудобств, — подчеркнули в пресс-службе 
префектуры СВАО. — Поэтому мы со своей стороны следили, 
чтобы замеры проводились с учетом всех требований.

В Московском зоопарке, который нахо-
дится в Пресненском районе, родилась 
редчайшая лучистая черепаха. В природе 
этот вид находится на грани полного ис-
чезновения. В зоопарке черепашка боль-
шую часть дня исследует теплый терра-
риум с чистой водой и рыхлым грунтом, 
в который можно закопаться. Кормят 
малыша несколькими видами салата, 
сладкими фруктами, кабачком и тыквой. 

В районе Измайлово, в Измайловском 
кремле, пройдет фестиваль постной кух-
ни. Посетителей накормят вкусным 
блюдом, которое приготовят на огром-
ной сковороде по старинному рецепту. 
Также в программе запланированы ма-
стер-классы от знаменитых шеф-по ва-
ров, ярмарка и конкурс начинающих ку-
линаров. Фестиваль пройдет 2 апреля, 
вход свободный.

В Алексеевском районе для участни-
ков проекта «Московское долголетие» 
организовали бильярдный клуб. Заня-
тия будут проходить по четвергам 
с 10:00 до 12:00 по адресу: улица Пав-
ла Корчагина, 2. Записаться могут все 
желающие, независимо от опыта 
и уровня владения игрой. Справки 
по телефону (495) 870-44-44, добавоч-
ный 27164 или 27172.

Подписан договор на передачу столице школы в районе Москворечье-Сабу-
рово. Инвестор обещает ввести объект в эксплуатацию к июню.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Храм возведут по примеру 
древнерусского зодчества

Популярный проект объединил 
талантливую молодежь

На привокзальной площади 
у станции Бутово началось 
строительство храма. Об этом 
рассказал депутат Государ-
ственной думы, советник мэ-
ра Москвы и советник пат-
риарха Владимир Ресин 
(на фото).

На площади возле 
железнодорожной 
станции Бутово на-
чалось строитель-
ство храма свя-
щенномученика 
Серафима, митро-
полита Петроград-
ского. Уже закон-
чен нулевой цикл, а в апреле-
мае начнется строительство 
надземной части.
На работы первого этапа Свя-
тейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл выде-
лил субсидию в 34,5 миллио-
на рублей.
Новый храм, рассчитанный 
на 500 человек, будет кора-
бельного типа (архитектур-
ный стиль, характеризую-
щийся расположением всех 
частей — храма, колокольни 

и  трапезной  — в  одну ли-
нию.  — «ВМ»). Основой для 
создания образа храма послу-
жили яркие примеры древне-
русских школ зодчества Чер-
нигова и Новгорода, такие 
как Пятницкая церковь в Чер-
нигове конца XII века и цер-

ковь Спаса Преоб-
ражения на Ильи-
не улице в Новго-
роде, датирован-
ная 1374 годом.
— Закончили ну-
левой цикл и взя-
ли технологиче-
ский перерыв, — 
сказал Владимир 

Ресин. — Надеемся, что у при-
хода получится быстро найти 
благотворителя на строитель-
ство надземной части.
Он добавил, что социальная 
служба храма по благослове-
нию настоятеля храма иерея 
Максима Глухих оказывает 
помощь бездомным: волонте-
ры готовят и раздают горячие 
обеды. В день удается накор-
мить 10–15 человек.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Житель района Выхино-Жу-
лебино Алексей Багимов 
создал проект «МолГори-
зонт», который объединил 
молодежь столицы из раз-
ных районов. Вчера «ВМ» по-
беседовала с инициатором 
этого проекта. 

По словам Алексея Багимова, 
идея создания проекта при-
шла в конце прошлого года. 
— Мы с друзьями активно об-
суждали, что можно было бы 
сделать для молодежи в на-
шем городе,— вспоминает 
он. — Нам хотелось чего-то 
нового и уникального. В итоге 
придумали «МолГоризонт», 
за реализацию которого 
я и взялся. 
Основная цель проекта — 
предоставить столичной мо-
лодежи различные возможно-
сти для развития творческого 
потенциала, пропаганда здо-
рового образа жизни. 
Реализовать себя можно 
в восьми направлениях из об-

ласти культуры, политики, 
спорта и здравоохранения. 
— Также «МолГоризонт» на-
правлен на привлечение мо-
лодежи к самоуправлению, 
развитие их способности по-
нимать текущую геополити-
ческую ситуацию, умение 
формировать навыки обще-
ния, отстаивать свою точку 
зрения, — отмечает Багимов. 
Программа проекта насыщен-
на. К примеру, недавно про-
шла акция по изготовлению 
блиндажных свечей, также 
молодежь принимает актив-
ное участие в волонтерской 
деятельности, спортивных 
и культурных мероприятиях. 
— Участники проекта — яр-
кие, талантливые и мыслящие 
ребята. В глазах каждого го-
рит тот самый огонь, который 
заряжает на новые идеи и же-
лание делать что-то полезное 
для своего города, — говорит 
Алексей Багимов. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

1 декабря 2022 года. Водитель сервиса «По пути» 
Екатерина Воронцова готовится выйти на маршрут

рый существовал на Руси 
в XVI–XVII веках. Вооружив-
шись кисточками и черниль-
ной пастой, жители стара-
тельно выводили каждую бук-
ву под руководством рекон-
структора Игоря Пахомова. 
— Мы ежегодно принимаем 
участие в этом мероприятии, 
однако в этом году решили не-
много разнообразить про-
грамму. В итоге мы совмести-
ли сразу несколько эпох, и та-
кой формат оказался очень 
востребованным среди го-
стей. К примеру, скоропись от-
лично развивает мелкую мото-
рику, усидчивость и помогает 
отвлечь детей от смартфо-
нов, — рассказал Пахомов.
Следующая зона — своеобраз-
ный игровой трактир XVII ве-
ка. Там можно было узнать 
много интересного о забавах 
юных жителей той эпохи и да-
же попробовать самим поуча-
ствовать в некоторых из них. 
Например, поймать шпажка-
ми кольца.
— Это одна из древнейших 
игр. Узнать о ее происхожде-
нии достаточно сложно, на-
столько она старая и популяр-
ная. Но, как мы видим, совре-
менные дети тоже с удоволь-
ствием в нее играют и ставят 
свои личные рекорды по коли-
честву пойманных колечек, — 
отметил Пахомов. 
Еще несколько зон были по-
священы технологии чеканки 

монет в XVIII веке и обмунди-
рованию советских солдат 
времен Великой Отечествен-
ной войны. Гости также могли 
узнать у реконструкторов ин-
тересные факты и детали из 
жизни людей тех эпох, перео-
деться и на некоторое время 
превратиться в воинов того 
времени, чтобы сделать 
в историческом обмундиро-
вании фотографию для соци-
альной сети или семейного 
альбома. 
— Я считаю, что это отличное, 
веселое мероприятие, кото-
рое мы посещаем уже не пер-
вый год. Моему сыну очень 
нравятся уроки истории, поэ-
тому здесь он чувствует себя 
своим — рассматривает все, 
спрашивает, интересуется 
всем подряд. Более того, нам 
даже удалось пообщаться с не-
сколькими реконструктора-
ми и договориться, что всей 
семьей поучаствуем в одном 
из их будущих мероприя-
тий, — рассказала местная 
жительница Светлана Федо-
рова, которая пришла на 
праздник вместе с сыном Ста-
ниславом.
— Также радует, что подобные 
праздники в нашем районе не 
редкость и проводятся посто-
янно. 
После завершения мастер-
классов и подготовленного 
силами местной самодеятель-
ности концерта гости смогли 
сразу же отправиться на день 
открытых дверей в детскую 
школу искусств «Родник». Там 
они узнали, по каким творче-
ским направлениями будут 
набирать детей в следующем 
учебном году, пообщались 
с руководством и педагогами 
этой школы. 
— Совместили приятное с по-
лезным — зашли с дочкой по-
смотреть на спектакль в рам-
ках праздника, а затем решили 
записаться в кружок вокала. 
Она давно просила, а сейчас 
как раз открылся предвари-
тельный набор на это направ-
ление, — рассказала москвич-
ка Юлия Логинова.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Такие мероприятия стали 
очень востребованы среди 
местных жителей. Мы пригла-
шаем принять участие извест-
ных реконструкторов, которые 
готовят развлекательную 
и познавательную программу 
в очень доступном для детей 
формате. В ходе праздника 
«Защитники земли Москов-
ской» всегда можно узнать 
что-то интересное не только 
о стране и людях, но и о своем 
районе. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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В ТиНАО за последние два 
года запустили пять но-
вых маршрутов автобу-
сов, продлили 13 маршру-
тов городского транспор-
та, ввели 43 новые оста-
новки, установили около 
120 остановок нового ти-
па, открыли первый в Рос-
сии и крупнейший в Евро-
пе электробусный парк 
«Красная Пахра», а также 
на пяти маршрутах заме-
нили дизельные автобусы 
на электробусы.

справка
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Российские солдаты отбивают 
атаки противника

По его словам, российские 
солдаты уничтожили три ди-
версионно-разведыватель-
ные группы противника 
в районе населенных пунктов 
Гряниковка, Ольшана, Пер-
шотравневое.
— В полосе обороны 1-й тан-
ковой армии подразделения 
объединения вскрыли и унич-
тожили диверсионно-разве-
дывательную группу из соста-
ва 92-й отдельной механизи-
рованной бригады в районе 
населенного пункта Стельма-
ховка, а также сорвали три ро-
тации подразделений ВСУ на 
передовых позициях в районе 
населенных пунктов Котля-
ровка, Стельмаховка, — отме-
тил Сергей Зыбинский.
Он добавил, что расчет пере-
носного зенитно-ракетно-
го комплекса «Верба» унич-
тожил один беспилотный ле-
тательный аппарат «Леле-
ка-100».
При этом, по словам подпол-
ковника Народной мили-
ции ЛНР в отставке Андрея 
Марочко, националисты на-
ращивают численность сво-
их группировок под Друж-
ковкой, Краматорском и Сла-
вянском.
— Также в ночное время су-
ток через эти населенные 
пункты по направлению Ар-
темовска увеличилась чис-

ленность колонн, состоящих 
как из колесной, так и гусе-
ничной бронетехники, — 
подчеркнул Андрей Марочко.
Он уточнил, что украинские 
военные, прошедшие обуче-
ние на полигонах запад-
ных стран, сейчас начинают 
прибывать в зону боевых 
действий. И они, по словам 
Марочко, довольно неплохо 
обучены. 
Тем временем с западной 
Украины к линии соприкосно-
вения уже движется бронетех-
ника, которую поставляют 
Киеву его союзники.
А военный эксперт из ЛНР, 
полковник Виталий Киселев 
подчеркнул, что подразделе-

ния ВСУ стали более активно 
использовать беспилотные 
летательные аппараты на 
краснолиманском направле-
нии. Чаще всего противник 
использует дроны в разведы-
вательных целях. При этом 
разведка боем тоже продол-
жается.
— Невзирая на крупные поте-
ри, они все равно пытаются 
узнать, как у нас выстроена 
система обороны в этом на-
правлении, как взаимодей-
ствуют наши танковые и ар-
тиллерийские подразделения. 
Большой интерес — как рабо-
тают средства связи и как их 
прослушать, — сказал Вита-
лий Киселев.

При этом, по словам офици-
ального представителя Мин-
обороны России генерал- 
лейтенанта Игоря Конашен-
кова, наши войска в течение 
суток нанесли серьезное по-
ражение врагу на красноли-
манском направлении.
— Активными действиями 
подразделений группировки 
войск «Центр», ударами авиа-
ции и огнем артиллерии пора-
жена живая сила и техника 
противника в районах насе-
ленных пунктов Ямполовка 
и Терны ДНР, — сказал Игорь 
Конашенков.
Он добавил, что за сутки на 
указанном направлении 
уничтожено свыше 100 укра-

инских военнослужащих, бо-
евая машина пехоты, три пи-
капа, автомобиль и гаубица 
«Мста-Б».
Наши солдаты делают успехи 
и на донецком направлении. 
Там они, по словам Игоря Ко-
нашенкова, уничтожили за 
минувшие сутки более 245 во-
еннослужащих ВСУ.
— В районах населенных пун-
ктов Семеновка, Петровское 
и Тоненькое, помимо жи-
вой  силы, уничтожены танк, 
три боевые бронированные 
машины, три пикапа, РСЗО 
«Град», гаубица «Мста-Б», — 
заявил Конашенков.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИИ ВЛАДИМИРА ПУТИНА
США действительно придер-
живаются своей позиции, ко-
торая направлена на дальней-
шее провоцирование кон-
фликта, на препятствование 
снижению интенсивности бое-
вых действий и на продолжа-
ющуюся накачку Украины раз-
личными системами и видами 
вооружений. Пока мы с вами 
видим, и видно это невоору-
женным глазом, продолжаю-
щуюся линию на недопущение 
какого-либо даже торможе-
ния боевых действий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наши бойцы со-
рвали атаки 
со стороны укра-
инских боеви-
ков на купян-
ском направле-
нии, рассказал 
начальник 
пресс-центра 
группировки 
«Запад» Сергей 
Зыбинский.

спецоперация

Трамп оказался 
неугоден для всех

Экс-президент США Дональд Трамп 
сообщил, что сегодня его могут аре-
стовать, а накануне призвал своих 
сторонников выходить на акции про-
теста. Предположительно, поводом 
для ареста бывшего «постояльца» Бе-
лого дома послужило разбирательство 
старых связей Трампа с эскортницами 
и порнозвездами, которым выплачи-
вались деньги за молчание о любов-

ных похождениях республиканца. 
Эта история многоплановая. С одной стороны, демокра-
ты США, конечно же, хотят отомстить Трампу за четыре 
года политических унижений и готовы унижать его по 
любому поводу. Но здесь есть и еще один скрытый нюанс. 
Дело в том, что сами республиканцы не хотят, чтобы До-
нальд опять выдвигал свою кандидатуру на предстоящих 
выборах президента. Сейчас они предпочитают видеть 
кандидатом Рональда Десантиса — губернатора Флори-
ды. Но вот сказать об этом Трампу напрямую республи-
канцы не могут. Вот вам и свободная 
Америка... Так что нынешняя скан-
дальная активность Трампа играет на 
руку и демократам, и республикан-
цам. И я думаю, что сам Дональд в кур-
се таких настроений. Ведь, по сути, 
намечается полный консенсус среди 
республиканцев по кандидатуре Де-
сантиса. У него нет негативного про-
шлого, как у Трампа, да и возрастом он 
моложе. А в США все уже прекрасно 
понимают на примере нынешнего 
президента Байдена, что человек со 
старческими проблемами на высшем 
государственном посту — явно неу-
довлетворительная фигура. У демо-
кратов ведь тоже уже накопились вопросы к Байдену. Но 
по Трампу же все понимают, что ему в случае избрания 
будет очень сложно взаимодействовать с западноевро-
пейскими политиками, которые его «в упор не видят». 
При этом вся история с предполагаемым арестом обер-
нется пшиком. Потому что в США политические аналити-
ки уже сказали, что если арест произойдет, то Трамп га-
рантированно выиграет президентские выборы. Ведь там 
очень любят гонимых и пострадавших от властей. Конеч-
но же, раскрутить эту тему для команды Трампа было бы 
крайне выгодно. Это был бы хороший информационный 
повод. Но там уже прокурорские работники немножко 
сдали назад и заявили, что они не арестовывают Трампа, 
а всего лишь вызывают для дачи показаний. Я же вижу, 
что разные персоны, связанные с темой, пытаются эту си-
туацию намеренно раскрутить, подогреть, чтобы Трамп 
делал резкие заявления. Хотя Дональд далеко не дурак 
и сам тоже начал давать заднюю. Мол, ладно, и без про-
тестов разберемся.
В любом случае все это только для того, чтобы Трамп не 
выставлял свою кандидатуру на предстоящих выборах. Де-
ло в том, что просто выдвижение, а уж тем более победа 
Трампа, — это гарантированные конфликты и беспорядки 
для американского гражданского общества. На фоне про-
тивостояния с Россией и Китаем представители глубинно-
го государства в США в ужасе от такой перспективы. И при-
ложат все усилия, чтобы Трамп в Белый дом не попал. 
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Живописцы провели 
благотворительную акцию
На выставке, открывшейся 
вчера в галерее комплекса 
Останкинской башни, пред-
ставлено более 50 картин ху-
дожников из разных регио-
нов страны. Все средства 
от продажи произведений 
будут направлены на под-
держку бойцов, выполняю-
щих свой долг в зоне специ-
альной военной операции.

В современной галерее, рас-
положенной у подножия 
Останкинской башни, на де-
ревянных подрамниках де-
монстрируются картины ху-
дожников. Сюжеты разные: 
классические пейзажи, на-
тюрморты, сирень в саду, кос-
монавт в открытом космосе, 
деревня в предрассветных лу-
чах солнца. Но тема у всех од-
на — любование своей Роди-
ной, во всех ее проявлениях. 
Москвичи, пришедшие на вы-
ставку, подолгу стояли у кар-
тин, вдохновляясь образами, 
созданными живописцами. 
— В проекте «Вторая жизнь» 
и акции «Искусство — СВОим» 
принимают участие 8 регио-
нов, 23 художника, представ-
лены 53 картины. Все эти про-
изведения авторы отдали для 

акции, которая призвана под-
держать бойцов — участников 
специальной военной опера-
ции. Я благодарна депутатам 
Мосгордумы, с которыми мы 
реализуем уже не первый по-
добный проект. Рада, что ис-
кусство сегодня идет бок о бок 
с политикой. Это совершенно 
новый ракурс, совершенно но-
вое видение, — рассказала ор-
ганизатор арт-проекта, худож-
ница Мила Трушкова.
Благотворительный и соци-
альный арт-проект «Вторая 
жизнь», работы участников 
которого были представлены 
на выставке, основан в 2019 го-
ду. На сегодняшний день его 
участниками являются более 
100 художников.
— На эту выставку выбрали 
несколько моих работ. Я учусь 
в «Строгановке» на втором 
курсе. Конечно, хотелось по-
мочь нашим воинам, принять 
участие в этой благотвори-
тельной акции. В последнее 
время я написала много кар-
тин на религиозную тему, она 
мне очень близка сейчас, на-
деюсь, что лики святых помо-
гут нам всем в это непростое 
время, — поделилась худож-
ница Гея Лозовская.

Художественную выставку 
также посетили депутаты раз-
ных уровней. 
— Эта акция показала нам, 
что, когда наступают труд-
ные  времена, мы можем объ-
единиться в одну семью и де-
лать общее дело, которое ве-
дет нас к уверенной победе, — 
подчеркнула председатель 
комиссии Мосгордумы по 
здравоохранению Лариса Кар-
тавцева. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@gmail.com

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ

Художники безвозмездно 
предоставили свои произве-
дения. Хочу сказать слова 
благодарности художникам, 
которые выступили с данной 
инициативой. Мне кажется 
очень важным то, что вся стра-
на поддерживает участников 
специальной военной опера-
ции, их семьи. А мы, в свою 
очередь, делаем все возмож-
ное для того, чтобы наши бой-
цы могли спокойно выполнять 
свой долг. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 17:11 Депутат Мосгордумы Александр Семенников рядом с одной из картин, которая 
стала частью экспозиции выставки «Искусство — СВОим»

17 марта 12:34 Военный медработник добровольческого батальона БАРС-13 «Русский мир» с позывным «Чеба» на позиции отряда в окрестностях города Кременная. 
Сейчас боевики киевского режима наращивают свою численность в границах ЛНР. Но наши солдаты готовы дать им отпор

Отбрасываем врага 
еще дальше

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спец-
операции на Украине.

Выбили противника 
с позиций
Подполковник Александр Ве-
рихов (1) командует батальо-
ном. Во время одного из боев 
российские военнослужащие 
освобождали два населенных 
пункта от украинских нацио-
налистов. Врага необходимо 
было вытеснить как можно 
дальше. Боевики в ответ на это 
начали вести непрерывный ар-
тиллерийский огонь по нашим 
солдатам. Подполковник мол-
ниеносно оценил обстановку 
и умело организовал ведение 
боя. После его приказа занять 
новые позиции наши военнос-
лужащие уничтожили до 20 че-
ловек противника, а также под-
били три БМП, кочующий ми-
номет, транспортное средство 
повышенной проходимости 
иностранного производства. 
При этом командир батальона, 
несмотря на угрозу жизни, лич-
но направился на господствую-
щую высоту, чтобы наводить 
и корректировать огонь артил-
лерии. Благодаря этому дей-
ствия боевиков оказались 
ограниченными. Сильный ар-
тиллерийский огонь россий-
ских военнослужащих заста-
вил противника обратиться 
в бегство. Благодаря решитель-
ным действиям комбата укра-
инские националисты понесли 
большие потери и были выби-
ты с занимаемых позиций. 
А наши солдаты взяли новые 
рубежи.

Уничтожил засаду
Заместитель командира роты 
лейтенант Денис Мехедов (2) 
возглавлял батальонную так-

тическую группу. Руковод-
ство поставило боевую зада-
чу — взять под свой контроль 
стратегически важный объ-
ект в пригороде одного из на-
селенных пунктов. Однако 
в районе промышленной за-
стройки лейтенант обнару-
жил группу украинских наци-
оналистов, находившихся на 
верхних этажах заброшенно-
го здания. Выяснилось, что 
при этом у них были с собой 
минометы и стрелковое ору-
жие. Враг готовил засаду. Во 
время атаки боевики киев-
ского режима оказали мощ-
ное сопротивление россий-
ским военнослужащим. Но 
даже то, что у них было преи-
мущество, так как они были 
в закрытом помещении, не 
помогло украинским нацио-
налистам одержать победу. 
Группа, возглавляемая лейте-
нантом Мехедовым, уничто-
жила засаду противника и вы-
полнила задачу.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

Рабочие взяли дополнительные 
смены, чтобы помочь бойцам

Столичное предприятие 
по производству дизельных 
осветительных вышек бес-
платно отправляет россий-
ским бойцам саперные кош-
ки, разборные и большие пе-
чи. Корреспондент «ВМ» уз-
нал, как делают необходимые 
для победы вещи. 

На столе работника одного из 
московских заводов Алексан-
дра Янишевского стоят две 
печки. Одна из них достаточ-
но большая, с закрывающейся 
дверкой и трубой сверху. 
А вот вторая печка намного 
меньше по размеру. В разо-
бранном виде она занимает 
совсем немного места — даже 
в карман поместится.
— Большеразмерная печка 
подходит для обогрева поме-
щений, блиндажей, где живут 
бойцы, — рассказывает Яни-
шевский. — А вот маленькую 
можно использовать, чтобы 
разогревать еду в походах или 
в местах, где останавливают-
ся наши солдаты. Для того 
чтобы разжечь в ней огонь, 
нужны лишь опилки, листоч-
ки: все, что горит. 

На такой небольшой помощ-
нице можно как еду разогреть, 
так и самому погреться рядом. 
Кроме этого, на заводе делают 
и саперные кошки. Этот ин-
струмент в зоне спецопера-
ции крайне необходим — он 
разработан для снятия шну-
ров на растяжках и их дистан-
ционной детонации.
По словам генерального ди-
ректора московской компа-
нии Екатерины Степановой, 
помощь нашим бойцам они 
предоставляли с самого нача-
ла СВО. 

— Мы решили, что хоть как-
то должны оказывать под-
держку нашим ребятам. Поэ-
тому добавили дополнитель-
ные смены для работников, 
закупили необходимые дета-
ли, — сказала Степанова.
Она добавила, что изготов-
ленные печки и саперные 
кошки предприятие передает 
в благотворительные органи-
зации, которые развозят гум-
помощь солдатам. 
— Уже больше 100 штук на-
ших изделий таким обра-
зом отправились в зону бое-
вых действий, — сказала Сте-
панова.
Генеральный директор пред-
приятия подчеркнула, что 
бойцы передавали слова бла-
годарности за привезенные 
печки.
— Сейчас бы хотели наладить 
производство ружей против 
летательных аппаратов, ко-
торые тоже очень необходи-
мы нашим ребятам. Мы дора-
ботали конструкцию, вскоре 
начнем производство, — за-
ключила она.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Печь для обогрева блин-
дажа весит чуть более 
14килограммов. А чтобы 
вскипятить на ней литр 
воды, потребуется около 
десяти минут после нача-
ла топки. Спустя полторы 
минуты печь переходит 
на бездымное горение, 
что становится плюсом 
в закрытых помещениях.

кстати

Вчера 12:03 Работник столичного предприятия по производству дизельных осветительных 
вышек Александр Янишевский делает мини-печки, которые отправят нашим бойцам в зону СВО
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Идея стать на один день во-
лонтером в Музее ратной 
истории Москвы в Крутицком 
подворье привлекла сразу — 
ведь здесь можно прикоснуть-
ся к подлинным артефактам 
разных веков. 
— В Крутицах за всю историю 
чего только не было, — рас-
сказывает сотрудник Музея 
ратной истории, руководи-
тель просветительского про-
екта «Институт времени» 
Яков Внуков. — Мы обнару-
жили коллекцию, где есть все 
что угодно: расколотые израз-
цы, которые можно восстано-
вить, керамика, старинные 
аптекарские бутылочки…
Но «теория» — это, конечно, 
хорошо. Только я пришла за 
практикой. Поэтому вместе 
с Внуковым отправляюсь ос-
матривать фронт работ. 
В узкой длинной комнате при-
твора расставлены ящики, 
в которых все, кажется, сло-
жено в хаотичном порядке. 
Осколки кувшина, пуговицы, 
какие-то бутылочки и крюч-
ки... Но оказывается, что на 
самом деле тут все упорядоче-
но. В ящичках есть специаль-
ные бумажки, где 
указан номер шур-
фа и год раскопки. 
Подозреваю, что 
слово «шурф» не 
вызывает вопро-
сов только у архео-
логов, поэтому 
уточняю у Якова, 
что обозначают такие метки.
— В советское время здесь 
все-таки вели раскопки, но их 
результат никто не описывал 
и не структурировал, — начал 
объяснять Яков. — Шурф — 
это небольшой участок рас-
копки. То есть значит, что все 
вещи, сложенные в этот ящик, 
находили вместе. 
Выбираю себе один из контей-
неров и иду на рабочее место. 
Задача волонтера на сегод-
ня — помочь помыть и рас-
сортировать археологические 
раскопки для будущей вы-

ставки «Вертоград много-
цветный» — так называется 
сборник стихотворений ду-
ховного писателя Симеона 
Полоцкого, который, вероят-
но, здесь жил и работал.
Все предметы из ящиков я про-
мываю в чистой воде и при-

ступаю к удалению 
загрязнений. Для 
этого мне выдали 
специальную мяг-
кую щетку. Архео-
логия — дело кро-
потливое и очень 
осторожное. Вот 
и Яков предупреж-

дает меня, что тереть предме-
ты нужно внимательно: на 
многих из них стоят специаль-
ный шифр и метки, которые 
обозначают, например, что 
осколки керамики когда-то 
были единым изделием.
С азартом исследователя 
я включаюсь в работу. Мне 
жутко интересно найти что-то 
уникальное и необычное. 
И, что самое приятное, резуль-
тат не заставил себя долго 
ждать. После промывки 
осколка кувшина в руки попа-
дается небольшой куб с отвер-

стиями. Рассматриваю вни-
мательнее. На его гранях вы-
резаны миниатюрные релье-
фы льва, единорога и барана. 
Вот это уже интересно.
— Это носик курительной 
трубки, вероятнее всего, кон-
ца XVIII века, — говорит 
Яков. — Символика, связан-
ная со львом и единорогом, 
пришла из Англии и стала 
в России популярной. Они да-
же есть на здании Историко-
архивного института на Ни-
кольский (филиал РГГУ.  — 
«ВМ»).
Ну а последним моим «архео-
логическим подвигом» стано-
вится чистка большого гор-
лышка горшка, в котором хра-
нили зерно, хмель или солод.
— Цвет горшка светлый, а это 
значит, что его никогда не ста-
вили в печь, он служил для 
хранения сыпучих продуктов 
или забродившего кваса, — 
поясняет Яков. — В Крутиц-
ком подворье жил патриарх 
или митрополит, поэтому, 
скорее всего, вы нашли утварь 
из их обихода.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Многодетная семья вернется на экраны 

В четырехкомнатной кварти-
ре Вениамина (Филипп Блед-
ный) и Даши (Анастасия Си-
ваева) — суета. Многодетный 
отец стоит у выхода из дома 
и ждет, пока четверо дочек со-
берутся. Он нервничает, пото-
му что они уже опаздывают на 
полчаса. Однако 
дети: Соня, Лиза, 
Диана и Арина — 
не спешат. Натя-
нув штанину на 
ногу, одна из дево-
чек прыгает по 
квартире. А другая 
работает за планшетом, на ко-
тором делает дипфейк (мето-
дика синтеза изображения, 
основанная на искусственном 
интеллекте. — «ВМ») своего 
отца. Худо-бедно девочки со-
бираются, чтобы отправиться 
в гости к тете Маше (Миросла-
ва Карпович). Но только мама 
с ними не поедет. В канун го-
довщины свадьбы Даша сбе-
жала из дома, оставив Венику 
прощальное письмо, обру-
чальное кольцо и дочерей. 
Ему помогают сестры Даши, 
теща Людмила (Нонна Гриша-

ева) и тесть Сергей Васнецов 
(Андрей Леонов). 
— Несмотря на то что Вениа-
мин столкнулся с той же ситу-
ацией, что и Сергей Васнецов, 
важно понимать, что это про-
тивоположные персонажи, 
а значит, проблемы они реша-

ют по-разному, — 
говорит Филипп 
Бледный. — Тесть 
Веника — холерик, 
который руковод-
ствуется эмоция-
ми. А мой персо-
наж старается дер-

жать их при себе. Он же та-
лантливый инженер, как 
Илон Маск, поэтому мыслит 
рационально. 
Да и ситуация, в которую по-
пал главный герой новых «Па-
пиных дочек», все же немного 
отличается от той, в которой 
ранее оказался герой Андрея 
Леонова.
— Ведь супруга Сергея Васне-
цова сбежала к другому муж-
чине — к хоккеисту, а жена 
моего героя ушла, потому что 
устала, — поясняет Филипп 
Бледный.

Старшую дочь Вениамина 
и Даши Соню в продолжении 
сериала играет 19-летняя ак-
триса Полина Денисова. Для 
нее это первая серьезная роль 
в кино.
— У моей героини Сони — пе-
реходный возраст, поэтому 
у нее сложности в отношени-
ях с папой, — рассказывает 
о своем персонаже Полина. — 
По характеру она очень похо-
жа на свою маму: такая же 
дерзкая и саркастичная. Од-
нако это не мешает ее героине 
брать на себя ответствен-
ность. В комедийном сериале 
она старается заменить се-
страм маму.
Роль одной из младших сестер 
исполняет актриса Виталия 
Корниенко. Несмотря на то 
что ей всего 12 лет, в фильмо-
графии девочки более 100 ра-
бот в кино и сериалах.
— Мою героиню зовут Лиза. 
Она умная и учится на одни пя-
терки. Но любит и повредни-
чать, — говорит Виталия. — 
У нас с сестрами есть плюше-
вый медведь. Мы называем его 
Бублик Перезагрузка.

Спустя десять лет к своим ро-
лям вернулись также актеры 
Лиза Арзамасова, Ольга Вол-
кова, Александр Олешко, Ан-
на Димова и другие. Екатери-
на Старшова — Пуговка сы-
грает эпизодическую роль. 
Кто еще присоединился к ак-
терскому составу сериала — 
пока секрет.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

16 марта 2023 года. Актриса Ева Смирнова снимается в продолжении культового сериала «Папины дочки». В нем она играет одну 
из четырех дочерей Вениамина (Филипп Бледный) и Даши (Анастасия Сиваева) — Диану
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ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Телеканал СТС и START снимают продолжение «Папиных дочек». В нем «проклятие 
Васнецовых» настигает Веника (Филипп Бледный). «ВМ» побывала на съемочной площадке.

АЛЕКСАНДР ЖИГАЛКИН
РЕЖИССЕРПОСТАНОВЩИК

Когда мы приступали к про-
шлым «Папиным дочкам», 
был вопрос — не покажется 
ли зрителю история про отца-
одиночку с пятью детьми на-
думанной. Ведь такая семья — 
не типичный случай. Но лю-
бовь, вложенная в работу, по-
могла нам сделать проект 
успешным. История про семью 
«из соседнего подъезда» ста-
ла популярной. Надеюсь, что 
продолжение культового се-
риала тоже будет иметь успех. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Деньги пахнут. Казино создало 
мыло с ароматом богатства
Тяжелый люкс, или Как ощу-
тить аромат роскоши на себе. 
Выход есть: мыло с ароматом 
денег. Игорная зона сочин-
ского казино совместно с ло-
кальным парфюмерным 
брендом три месяца работали 
над формулой «ароматного» 
успеха. 
По словам пиар-директора 
игорной зоны в Сочи Эли-
ны Кушниренко, 
для составления 
базовых нот пар-
фюмерной компо-
зиции были соб-
раны молекулы 
 воздуха в глав-
ном зале казино. 
И делали это во время про-
ведения ян варских розыг-
рышей, где призовой фонд — 
34 000 000 руб лей. 
— Мы хотели поделиться ат-
мосферой казино за его преде-
лами, и мы поняли, что ощу-
тить деньги всем телом мож-
но через запах, — говорит 
Кушниренко. — Так пришла 
идея создать парфюмерный 
набор мыла с ароматом насто-
ящих денег.

Также, по словам Кушнирен-
ко, в качестве партнера они 
выбрали локальную компа-
нию — бренд премиальной 
косметики. А для фиксации 
аромата денег создатели доба-
вили внутрь твердого мыла 
сувенирную фишку из сочин-
ского казино. Сам парфюмер-
ный набор обладает тонким 
притягательным ароматом, 

действующим как 
афродизиак.
— Нам всегда хо-
телось выйти за 
пределы традици-
онного подхода 
к созданию косме-
тических продук-

тов, поэтому мы разработали 
уникальный продукт. В этом 
нам помогли и наша база 
многолетней экспертизы, 
и стремление к инноваци-
ям, — говорит генеральный 
директор парфюмерного 
бренда Анатолий Маза-
нов. — В конечном итоге мы 
создали по-настоящему пре-
миальный аромат, олицетво-
ряющий эксклюзивность 
и успех. 

Аромат создает атмосферу де-
нег, в которой так приятно на-
ходиться. Мыло выпустили 
в твердом и жидком вариан-
тах. Создатели шутят, что его 
не стоит использовать тем, 
у кого аллергия на деньги. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru 

Казино в Сочи совместно с локальным парфюмерным брендом 
выпустило собственное лимитированное мыло с денежным ароматом

Главное блюдо весеннего праздника уже ждет гостей
Аромат восточных специй за-
полняет кафе. Посреди зала на-
крыт целый дастархан (серви-
рованный стол). На ковре гор-
кой уложены подушки, а в цен-
тре стоят пиалы с орешками, 
курагой, изюмом. Тут же — 
блюда с фруктами и лепешки. 
Вокруг резвятся юные девочки 
в нарядных платьицах — 
нацио нальных костюмах. 
В центре зала установлен 
огромный казан с дровами. 
На столике разложены все со-
ставляющие для приготовле-
ния сумаляка: мука, грецкие 
орехи, хлопковое масло 
и главный ингредиент — про-
ращенные зерна пшеницы.
— Для того чтобы зерна пше-
ницы проросли, нужно 
3–4 дня, — говорит руководи-
тель Таджикского культурно-
го центра в Москве Хуршида 
Хамракулова. — Сначала зер-
на накрываются марлей и за-
ливаются водой. И воду нуж-
но добавлять каждый день. 
При этом в помещение, где 
стоит пшеница, может захо-
дить только один человек. 
Хуршида добавляет, что про-
ращенные зерна богаты вита-
минами и другими полезны-
ми веществами.
— Так исторически сложи-
лось, что каждую весну исто-
щались все запасы, люди голо-
дали, — говорит Хуршида. — 
И сумаляк становился тем 
блюдом, которое давало силы. 
И главное — он был символом 
будущего хорошего урожая.
Кстати, готовят сумаляк толь-
ко женщины. А мужчины отве-
чают за казан и костер. К при-
готовлению блюда приступает 
повар Максуда Парпиева. Она 
читает благодарственную мо-
литву, демонстрируя чистоту 
помыслов. А потом желает 
всем мира и добра. Под песни 
и танцы таджикских девушек 
в национальных костюмах 
Максуда поочередно склады-
вает в казан все ингредиенты.
Затем блюдо выносят на за-
дний дворик кафе. Здесь сума-
ляк будет готовиться на огне 
всю ночь. При этом люди по 
очереди дежурят около каза-

на, чтобы помешивать. А на 
другой день после приготов-
ления казан снимают с огня 
и на несколько часов оставля-
ют, чтобы блюдо томилось.
И вот спустя сутки можно про-
бовать блюдо. На вкус сумаляк 
похож на ванильный крем, 
только более жидкий. Одни 
сравнивают это блюдо с кара-
мелизированной однородной 
манной кашей, другие — 
с очень сладкой ириской 
с дымком. А еще вкус сумаляка 
похож на урбеч — это даге-
станское блюдо, 
тягучая масляни-
стая масса из семян 
льна. 
— Есть сумаляк 
можно с хлебом 
или просто так, 

ложкой. Я вспоминаю свое 
детство. Когда начинали есть 
это блюдо, то невозможно бы-
ло остановиться. Он очень 
сладкий, вкусный и аромат-
ный. Несмотря на то, что там 
нет сахара, — добавляет гостья 
праздника Хосия Бултаева. — 
А еще этим угощением приня-
то делиться со всеми родствен-
никами, друзьями, соседями.
Женщина подчеркнула, 
что Навруз символизирует 
не только наступление вес-
ны, обновление природы 

и человека, но 
и очищение души 
и начало новой 
жизни. Название 
в переводе с фарси 
означает «новый 
день».

— Навруз — это праздник 
астрономического Нового го-
да, — объясняет Хосия Бултае-
ва. — Потому что он наступа-
ет в день весеннего равноден-
ствия. Он не религиозный. 
Его можно даже сравнить 
с Масленицей, потому что 
в этот день также появляется 
надежда на хорошую жизнь 
и большой урожай.
Концертная программа, по-
священная празднованию На-
вруза в Москве, состоится 
25 марта. Будет доступна 
и трансляция на сайте культу-
ра.рф. На протяжении шести 
часов выступят популярные 
артисты, коллективы и соли-
сты от национальных диаспор.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

25 марта в Москве отметят Навруз — главный праздник весны у иранских и тюркских народов. Генеральная репетиция 
Навруза началась в столичном кафе, где представители народов приготовили сумаляк — главное праздничное блюдо.

18 марта 15:40 Гости праздника Навруз Замира Сафарова, Мадзурахон Каримова и Максуда Парпиева (слева направо) отжимают 
проращенную пшеницу перед тем, как уложить ее в казан. Так начинают готовить народное блюдо — сумаляк 

Даже хаос у археологов 
находится под контролем

Вчера корреспондент «ВМ» на один день стала археологом и приняла 
участие в подготовке экспозиции для Музея ратной истории Москвы.

рецепт
На 0,5 килограмма зерен 
пшеницы потребуется 
2 килограмма пшенич-
ной муки, 10–20 грецких 
орехов и 1 литр хлопко-
вого масла.
В горячую посуду на-
лить масло, довести его 
до кипения, а затем 
слегка остудить. Высы-
пать в масло муку, пере-
мешать, чтобы не было 
комочков. Чтобы блюдо 
не пригорело, можно 
добавить грецкие орехи 
или положить на дно по-
суды чистые камушки. 

народы москвы

объектив

17 марта 20:24 Ректор 
РГУ нефти и газа имени 
И. М. Губкина Виктор Мар-
тынов с победительницей 
конкурса «Мисс Универси-
тет — Королева Нефть — 
2023». Корону и почетный 
титул получила студентка 
факультета инженерной 
механики Анастасия Ры-
балкина. Выбрать победи-
тельницу было сложно. Все 
десять финалисток талант-
ливы, умны, скромны и, ко-
нечно же, красивы. Но все 
же конкурс есть конкурс. 
А значит, надо было выби-
рать. Анастасия поразила 
жюри завораживающим 
танцем и, кстати, получила 
еще и титул «Мисс Элегант-
ность». И группа поддерж-
ки у девушки была очень 
активной. С такой коман-
дой болельщиков за пле-
чами сложно было, как го-
ворится, не свернуть горы.

топ-3

Разработки 
парфюмеров

■ Мыло в виде птичек. 
Кусочек мыла стоит 
не менее 30 долларов 
за штуку и сделан из лу-
изианской глины. 
■ Урановое мыло, кото-
рое светится в темноте 
из-за флуоресцирующих 
добавок.
■ Мыло, которое внеш-
не похоже на драгоцен-
ные камни: отличаются 
и оттенки, и ароматы.

ну и как вам?

подопытный 
кролик

камера! мотор!

Вчера 16:15 Корреспондент «ВМ» Александра Ерошенко 
стала на день археологом и привела в порядок древние 
артефакты, которые будут частью новой выставки
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Займы обеспечат развитие 
отечественной экономики

В цехе столичного предприя-
тия по производству канали-
зационных труб работа не 
прерывается ни на секунду — 
заказов хоть отбавляй. Напри-
мер, часть произведенных 
здесь изделий в дальнейшем 
установят в новых столичных 
домах, построенных по про-
грамме реновации. 
Оператору цеха нужно лишь 
запустить производственную 
линию, на которой выпуска-
ются трубы, после чего дози-
ровка компонентов и поддер-
жание геометрических пара-
метров происходят автомати-
чески. Полимерное сырье, 
краситель и другие компонен-
ты, поступая в экструдер — 
машину для непрерывной пе-
реработки полимерного сы-
рья, смешиваются и расплав-
ляются. Масса, проходя через 
калибрующую оснастку, по-
падает в вакуумную ванну, где 
охлаждается и принимает 
форму трубы нужного диа-
метра. 
— В 2018 году мы получили 
субсидированный кредит от 
Московского фонда поддерж-
ки промышленности на по-
купку нового оборудования. 
На эти деньги бы приобретен 
инновационный экструдер, 
который позволяет создавать 
современные трехслойные 
трубы с улучшенными эксплу-
атационными характеристи-
ками, — рассказал исполни-
тельный директор компании 
по производству современ-
ных канализационных систем 
Александр Кузнецов. — Отме-
чу, что субсидированные кре-
диты — необходимый инстру-
мент для производственного 
предприятия. Современное 

высокотехнологичное обору-
дование дорогостоящее, поэ-
тому постепенного копить 
средства невыгодно, ведь 
в силу инфляции растет и сто-
имость оборудования. Поэто-
му вместо того, чтобы копить 
деньги на новое оборудова-
ние, их можно уже зарабаты-

вать на оборудовании, ку-
пленном в кредит. 
По словам Кузнецова, новые 
кредиты и другие льготы, пре-
доставляемые правитель-
ством, позволят предприяти-
ям в короткие сроки запу-
стить производство импорто-
замещающей продукции. 

— На мой взгляд, новый меха-
низм поддержки промышлен-
ности поможет развитию про-
изводства продукции, наибо-
лее востребованной на вну-
треннем рынке, — рассказал 
независимый промышлен-
ный эксперт Леонид Хаза-
нов. — Это может быть что 

угодно — от дета-
лей стиральных 
машин до оборудо-
вания для метал-
лургии. 
По словам Хазано-
ва, принципиально 
важно, что благода-
ря таким мерам 
поддержки оте-
чест вен ная про-
мышленность мо-
жет сделать боль-
шой шаг вперед на 
пути укрепления 

своего технологического суве-
ренитета и снижения зависи-
мости от им порта.
— В результате введения санк-
ций против России многие за-
падные компании снизили 
присутствие на нашем рынке 
или ушли с него вовсе. Упал 
или прекратился ввоз широ-

кой гаммы продукции. Теперь 
же наши предприятия могут 
расширить производство или 
создать товары с нуля. Имен-
но в этом им и поможет запу-
скаемая программа льготного 
кредитования, — отметил Ле-
онид Хазанов.
Эксперт добавил, что в России 
с 2014 года формируется ши-
рокий круг мер поддержки ре-
ального сектора экономики. 
И нынешний кредит — одно 
из лучших предложений. 
— Сумма предоставляемого 
государством кредита соста-
вит не более 80 процентов от 
стоимости инвестиционного 
проекта. А от бизнесмена тре-
буется вложить только 20 про-
центов, — поясняет эконо-
мист Агван Микаелян. — Ко-
нечно, инвестиционный цикл 
может быть длинным, но он 
пойдет на пользу в долгосроч-
ной перспективе. В результа-
те бизнесмены будут расши-
ряться, создавать рабочие ме-
ста. А значит, больше людей 
будут платить налоги, укре-
плять экономику. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

2 марта 12:26 Исполнительный директор компании по производству современных канализационных систем Александр Кузнецов 
в одном из цехов предприятия, где производят трубы для столичных новостроек

Правительство 
России напра-
вит один милли-
ард рублей 
на новую про-
грамму льготно-
го кредитования 
для производи-
телей приори-
тетной промыш-
ленной про-
дукции. 

Помощь родителям, 
ядерный потенциал
Россия разрабатывает 
новый вид 
военных операций 
с применением ядерного 
потенциала для защиты 
от возможных атак 
со стороны США. 
Для чего это нужно?

АЙТЕЧ БИЖЕВ
ПРОФЕССОР АКАДЕМИИ ВОЕННЫХ НАУК 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

Я думаю, что с учетом давле-
ния, которое оказывает США 
на Россию, это очень мудрое 
и своевременное решение. 
Данную систему разрабаты-
вали давно и в скором време-
ни ее введут в эксплуатацию. 
Мы видим, что 
весь западный мир 
пытается уничто-
жить Россию более 
«мягкими» путя-
ми, хотя таковыми 
их тоже сложно на-
звать. Они всеми 
силами помогают 
Украине, но даже 
несколько сотен 
танков, самолетов 
не помогают. При этом их 
возможности тоже иссякают. 
Выход один — лишить нашу 
страну ядерного оружия, что-
бы диктовать свои условия. 
В данном случае нам нужно 
максимально противодей-
ствовать этому и не дать пла-
ну американцев сбыться. Как 
и всегда, Россия не собирает-
ся ни на кого нападать. Мы 
хотим лишь сдержать Штаты 
в реализации своей операции 
по захвату влияния и установ-
лению однополярного мира. 
Нам нужно показать, что мы 
готовы противодействовать. 
Если переговоры не помога-
ют, нужно переходить к более 
решительным действиям. 
Тем более что наши средства 
ПВО, ядерный потенциал, ар-
мия, флот могут обеспечи-
вать защиту. 

Агентство 
стратегических 
инициатив запустило 
программу 
образовательного 
туризма «Классная 
страна». Что входит 
в поездки и как попасть 
в туристическую группу?

ИГОРЬ КАРАЧИН
ДИРЕКТОР ПО КОММУНИКАЦИЯМ 
АГЕНТСТВА СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
ИНИЦИАТИВ 

Разрабатывая программу 
«Классная страна», мы ориен-
тировались на задачу, кото-
рую поставил президент Рос-
сии Владимир Путин, — разви-
вать школьный познаватель-
ный туризм. Согласно данным 
нашего опроса, 80 процентов 
родителей школьников счита-
ют важным дополнить образо-
вательную программу вне-
классными мероприятиями. 
Поэтому мы придумали обра-
зовательные программы путе-
шествий. Они включают в себя 
целый комплекс мероприя-
тий — от занятий по развитию 
мягких навыков, деловых игр 
и интерактивных занятий до 
поездки по разным туристиче-
ским маршрутам. 
Кстати, «Классный туризм» — 
программа не только для 
школьников, а для более ши-
рокой аудитории: представи-
телей органов исполнитель-
ной власти, турбизнеса, педа-
гогов и советников по воспи-
тательной работе. Для них 
предусмотрены курсы повы-
шения квалификации, успеш-
ное прохождение которых по-
зволит слушателям получить 
удостоверение государствен-
ного образца. 

В России могут ввести 
сертификат для 
новорожденного 
на 30 тысяч рублей. 
На что можно будет 
потратить сертификат 
и кто его сможет 
получить?

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ МОСКВЫ 

Сертификат для новорожден-
ного будет действовать во 
всех регионах России. Он по-
может семьям, в которых по-
является малыш. Сертификат 
даст свободу в выборе това-
ров, которые нужны новорож-

денному. Но есть 
ограничение — 
приобрести по сер-
тификату можно 
будет только оте-
чественные това-
ры. Но, во-первых, 
сейчас в ассорти-
менте детских ма-
газинов мы и не 
имеем большого 
разнообразим им-

портных брендов, а во-вто-
рых, на российском рынке 
уже давно представлено боль-
шое количество качествен-
ных товаров собственного 
производства. Например, на-
бор для новорожденного, ко-
торый дарят молодым родите-
лям в столичных роддомах, 
состоит именно из отече-
ственных товаров. К тому же 
все принадлежности по уходу 
за ребенком, сделанные в Рос-
сии, проходят очень строгую 
сертификацию. 
Получить сертификат смогут 
семьи с низким уровнем дохо-
да. Их, безусловно, нужно 
поддерживать. Опыт послед-
них лет показывает, что такие 
госпроекты действительно не 
позволяют семьям оказаться 
за чертой бедности. Но если 
мы говорим о демографиче-
ской политике государства 
и поднятии уровня рождаемо-
сти в России, то нужно, чтобы 
такую помощь получали все 
семьи, которые хотят иметь 
ребенка.

Противоразмывные 
поезда начнут 
курсировать 
по Московской 
железной дороге. 
Что это за составы 
и зачем они нужны?

МИХАИЛ ГРИДЧИН 
НАЧАЛЬНИК СЛУЖБЫ ПУТИ 
МОСКОВСКОЙ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ 

Противоразмывные поезда 
нужны, чтобы минимизиро-
вать риски подтопления же-
лезнодорожного полотна вес-
ной. Всего мы сформировали 
17 таких составов. В них вхо-
дят вагон с инструментами, 
платформа со шпалами и пи-
ломатериалами, полувагоны 
с щебнем. Такие составы будут 
очищать откосы насыпи и вы-
емки от снега, что позволит 
предотвратить возможное 
проникновение в них талой 
воды. Кроме того, каждую вес-
ну мы проверяем мосты, тон-
нели, водопропускные трубы, 
системы водоотводов на стан-
циях и прилегающих к сталь-
ной магистрали территориях. 
Особое внимание уделяем мо-
стам, расположенным на пол-
новодных реках или в болоти-
стых местностях. В случае не-
обходимости для диагностики 
подводных частей опор мо-
стов будут привлекаться со-
трудники водолазно-обследо-
вательской станции Москов-
ской железной дороги. Все это 
делается для безопасности 
пассажиров МЖД.

Сотрудники уходят в поисках места под солнцем
Согласно исследованию, про-
веденному крупной компани-
ей по поиску работы, около 
74 процентов российских ра-
ботодателей столкнулись 
с текучкой кадров среди мас-
сового персонала. Сотрудни-
ки не задерживаются на од-
ном месте дольше полугода.

По словам президента консал-
тинговой компании Светла-
ны Колосовой, сегодня в ком-
пании активно набирают мо-
лодых специалистов. А моло-
дежь, еще не имеющая серьез-
ных обязательств, легко меня-
ет не только работу, но и даже 
город. 
— Если им что-то не нравит-
ся — они не терпят, — говорит 
Светлана Колосова. — В том 
числе молодежь не будет тер-
петь и работу, которая им не 
нравится, или учебу, которая 
им не интересна. 
Сейчас, по мнению эксперта, 
самолюбие у современных 
молодых людей достигло та-
кого масштаба, что они про-
сто не хотят тратить свою 
жизнь, энергию, силы на то, 
что их не устраивает. 
По словам Колосовой, есть 
и другая причина текучки ка-

дров в российских компаниях. 
Достаточно много людей, ко-
торые приходят и с порога 
спрашивают, какие есть пер-
спективы для раз вития.
— Причем в большинстве слу-
чаев я не могу сказать, что они 
классные профессионалы, — 
уточняет Светлана Колосо-
ва. — Поэтому логично, что 
они начинают работать в ком-
пании, но руководство не ви-
дит в них достаточного потен-
циала для дальнейшего ка-
рьерного роста и оставляет че-
ловека на той же позиции, на 
которую он пришел. А сотруд-
ник на это обижается и уходит.
Она добавила, что текучка ка-
дров, возможно, возникает 
еще и потому, что современ-
ному поколению трудоспо-
собных людей внушили, что 
менять место работы, пробо-
вать себя в других сферах, на 
разных должностях — это 
нормально и даже полезно.
По мнению Колосовой, текуч-
ка кадров обусловлена и гло-
бальными процессами в об-
ществе — сначала пандемия 
коронавируса, а потом — спе-
циальная военная операция.
— Особенно на ситуацию по-
влияла СВО. Спецоперация 

«вымыла» из компаний доста-
точно много мужчин, — гово-
рит эксперт.
Одни отправились на фронт, 
служить родине, другие, нао-
борот, испугались мобилиза-
ции и быстро уехали в другие 
страны. Как отмечает Колосо-
ва, на рынке труда прослежи-
вается еще одна тенденция: 
работодатели заинтересованы 
в сотрудниках, способных по 
необходимости оперативно 
подстраиваться под сложные 
изменяющиеся условия рабо-
ты. Работники же, наоборот, 
к многозадачности не готовы.
— Предположим, сотрудник 
пришел на определенную по-
зицию в компании. Но ситуа-
ция меняется, руководство 
фирмы перестраивает систе-
му работы. И предлагает со-
труднику заниматься уже не-
много другим спектром задач. 
А человек не готов подстраи-
ваться. Кроме того, резко уве-
личилась и нагрузка на работ-
ников. Москвичи к такой гон-
ке привыкли. А люди из регио-
нов пока нет.
Заместитель директора де-
партамента «Промышлен-
ность» крупного кадрового 
агентства Кира Мартанова 

наоборот уверена, что ситуа-
ция на рынке не поменялась 
и уровень кадровой текучки 
всегда был довольно высок. 
— Особенно если мы говорим 
о массовом персонале. В круп-
ных компания, где работают 
по несколько тысяч человек, 
каждый месяц принимают на 
работу 35–40 новых сотрудни-
ков, — говорит Мартанова. — 
Много людей уходит с наси-
женных мест в поисках более 
высокой зарплаты. Особенно 
это характерно для регионов. 
По ее словам, при рассмотре-
нии этой проблемы важно раз-
делять сферы деятельности. 
Например, в общепите всегда 
была большая текучка ка-
дров — повара, официанты 
в кафе и ресторанах меняются 
довольно часто. Долго не за-
держиваются в компании и со-
трудники фитнес-центров. 
— Но среди инженерно-тех-
нического персонала, напри-
мер, или топ-менеджеров ни-
какой текучки нет. Человек 
сидит на своем месте, пока не 
достигнет потолка. Как пра-
вило, возрастного, — резюми-
рует Кира Мартанова. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ПЕТРОПОЛЬСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ БЮРО ПО ЗАЩИТЕ 
ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
МОСКОВСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ОПОРЫ РОССИИ

Государственное и частное 
партнерство, при котором 
предпринимателям предо-
ставляются субсидии и креди-
ты, имеет уже 20-летнюю 
практику. Однако в будущем 
возникнет вопрос: кому имен-
но предназначена эта под-
держка? Насколько данные 
меры помогут поднять произ-
водств, покажет только прак-
тика. Однако данный законо-
проект позволит предприни-
мателям иметь долгие и де-
шевые деньги, давая 
возможность запускать новые 
инвестиционные проекты 
с быстрым стартом. Это каса-
ется и российских технопар-
ков. При должном финансиро-
вании и проработке, в рамках 
которой необходимо сделать 
кредиты доступными для мак-
симального числа предприни-
мателей, меры могут помочь 
ускорить экономический рост. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Кредиты 
позволят создать 
новые разработки 
и дополнительные 
рабочие места 

производство

прогнозы

По данным Продовольственной и сельскохозяйственной организации ООН, мировые цены на базовые продовольственные товары продолжают постепенно 
снижаться. Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, как новая программа льготного кредитования поможет производителям 
промышленной продукции, в каких сферах наблюдается сильная текучка кадров и какие меры поддержки получат создатели отечественного спортоборудования.

тенденции
56,1 98 125 8,5

тысячи новых легковых ма-
шин было продано в России 
в феврале 2023 года. Это 
на 43,4 процента больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года.

центров общения для лю-
дей старшего поколения 
по примеру досуговых 
клубов «Московское дол-
голетие» открыли в 73 ре-
гионах страны. 

рублей — средняя стоимость 
постного обеда в 2023 году, 
 посчитали аналитики онлайн- 
сервиса по доставке продуктов. 
С учетом скидок его цена может 
снизиться до 97 рублей.

процента международных 
компаний покинули россий-
ский рынок в 2022 году, под-
считали эксперты компании 
по разработке информацион-
ных систем.

Подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Спортивный 
инвентарь 
станет лучше
Кабмин России поддержит 
отечественных производите-
лей спортивного инвентаря 
и оборудования. Из феде-
рального бюджета до 2025 го-
да на отрасль выделят более 
914 миллионов рублей.

Максимальный размер субси-
дии для одного комплексного 
проекта составит 50 миллио-
нов рублей. 
— Субсидироваться будут за-
траты на создание или произ-
водство пилотной партии 
продукции, а также косвен-
ные затраты, связанные с соз-
данием и направлением ука-
занной пилотной партии в ор-
ганизации для проведения ис-
пытаний и обеспечения воз-
можности последующего за-
пуска ее в серийное производ-
ство, — говорится в сообще-
нии правительства РФ. 
По мнению учредителя ком-
пании по производству спор-
тивного оборудования Леони-
да Алексеева, подобные меры 
поддержки будут полезны. 
— Инвестиции для создания 
тестовой продукции всегда 
значительные. Ведь инвен-
тарь нужно спроектировать, 
разработать его дизайн, со-
брать изделие, проверить эр-
гономику, — отметил Леонид 
Алексеев. — Стадия подготов-
ки товара — это самое доро-
гое и долгое в процессе произ-
водства, поэтому льготы для 
тестовой продукции будут по-
лезны. Средства, затраченные 
на разработку, возвращаются, 
только когда оборудование 
становится на поток. 
Леонид Алексеев также доба-
вил, что поддержка государ-
ства позволит создать обору-
дование, которое заменит 
часть импортного. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

коротко

Качество ипотеки 
снизилось
По словам главы ЦБ 
России Эльвиры Наби-
уллиной, в стране за-
фиксировано ухудшение 
стандартов выдачи ипо-
теки. Так, доля кредитов 
с низким первоначаль-
ным взносом увеличи-
лась до 53 процентов. 
Снизились темпы до-
срочных погашений жи-
лищного кредита. Наби-
уллина заявила, что эти 
факты могут говорить 
об ухудшении финансо-
вого положения заем-
щиков. 
■
Данные клиентов 
сохранят на три года
Госдума приняла зако-
нопроект, который обя-
зывает владельцев тех-
нологических сетей свя-
зи в течение трех лет 
хранить информацию 
своих клиентов и предо-
ставлять ее правоохра-
нительным органам. 
Речь идет о хранении го-
лосовых и текстовых со-
общений, изображений, 
звуков, видеоматериа-
лов, а также сведений 
о фактах их передачи.
■
Комфорт для людей 
и собак
Российский каршерин-
говый сервис впервые 
в стране начал оборудо-
вать машины специаль-
ными гамаками для пе-
ревозки собак. Такая 
услуга будет доступна 
в автомобилях эконом- 
и комфорт-класса. Гама-
ки позволят более без-
опасно перевозить жи-
вотных и сохранить чи-
стоту в салоне. Однако 
нововведение касается 
только собак до 65 сан-
тиметров в холке и ве-
сом не более 100 кило-
граммов.

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?» 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят

Сферы, в которых 
наблюдается 
наибольшая 
текучесть кадров, 
%

По данным агентства рекрутинга 
Antal Russia

Розничная 
торговля

Финансовые 
услуги 

Сельское 
хозяйство

Профессио-
нальные 
услуги 

Строитель-
ство 

Фармацев-
тика

ИТ, телеком

Логистика 
и транспорт

Промышлен-
ность и про-
изводство

75

24

20

16

13

12

11

7

5
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Настало время говорить 
в полный голос

Николай Петрович, вы основатель и председа-
тель Общероссийского движения «Культурный 
фронт России». Для чего нужна эта организация 
и какие у нее цели?
«Культурный фронт России» создан в первую 
очередь для того, чтобы привести нашу культу-
ру в порядок. Настало время говорить о пробле-
мах в полный голос. К этой идее я шел 30 лет. 
Когда мы начали проводить кинофорум «Золо-
той Витязь», я увидел много проблем. Первая — 
при приеме заявок мы отсматривали много 
прекрасных киноработ, но их практически не 
брали для показа на телевидении. Они так 
и оставались неизвестными массовому зрите-
лю. Вторая проблема — к работе в экспертном 
совете Министерства культуры РФ привлекали 
непрофессионалов. Половина совета — блоге-
ры. То есть люди, далекие от кинематографа. 
Зато в экспертный совет не включили специа-
листов, работающих в киноиндустрии. Поэто-
му необходимо было создать организацию, ко-
торая поможет возрождению нашей культуры. 
Как участники профессионального сообщества 
отреагировали на появление «Культурного 
фронта России»?
Когда мы объявили о создании организации, 
нам стали звонить многие люди из регионов, ра-
ботающие в киноиндустрии, и все как один гово-
рили: «Наконец-то». Самое приятное, что к нам 
примкнули многие ведущие деятели культуры 
России. Только в центральный штаб включены 
50 именитых талантливых артистов, режиссе-
ров, художников. Среди них — Валерий Гергиев, 
Андрей Кончаловский, Юрий Башмет, Юрий Со-

ломин, Александр Шилов, Сергей Андрияка 
и многие другие. За весьма короткий срок мы 
создали 55 региональных отделений «Культур-
ного фронта России». Планируем создавать экс-
пертные советы, в которых будут работать на-
стоящие профессионалы, достойные люди. 
Какие задачи стоят перед ними?
Наши эксперты могут давать советы по распре-
делению бюджетных средств: на какие фильмы 
их надо выдавать, а на какие нет, какое кино 
нужно сегодня снимать в России, какие направ-
ления культуры поддерживать и развивать. На-
ша основная цель — объединить все позитив-
ные силы страны. 
Сейчас не очень много российских фильмов, ко-
торые могут сравниться с шедеврами, снятыми 
в советские годы. Не утеряна ли отечественная 
школа кинематографа? 
О том, что наша кинокультура не потеряна, сви-
детельствуют те прекрасные работы, которые 
в течение 30 лет поступали на «Золотой Ви-
тязь». К сожалению, их в итоге не показали 
в широком прокате, но все эти киноленты есть 
в нашем архиве. Как-то я обращался к Михаилу 
Швыдкому, он тогда еще работал на телеканале 
«Культура», с предложением показать все эти 
работы на канале. Мы могли обеспечить запол-
ненность эфира на три года вперед, имея в ар-
хиве на тот момент около трех тысяч хороших 
фильмов. Швыдкой сказал, что вся эфирная сет-
ка забита, но обещал вернуться к этому вопросу 
позже. Вскоре он стал министром культуры. 
Теперь я надеюсь, что благодаря работе «Куль-
турного фронта России» фильмы участников 
«Золотого Витязя» все-таки покажут массовому 
зрителю. На данный момент у нас в архиве уже 
собрано около девяти тысяч картин.
Будет ли «Культурный фронт России» занимать-
ся цензурой? И как в целом вы относитесь к за-
прету на те или иные темы?
О цензуре говорил еще Александр Пушкин. Он 
считал, что в христианском государстве должна 
быть цензура. Об этом же говорили многие дея-
тели культуры. И я согласен. Сама по себе цен-
зура — неплохое явление. В первую очередь она 
должна охранять нравственные принципы. Вот 
пример: после того как президент России Вла-
димир Путин призвал пропагандировать толь-
ко те произведения культуры, которые будут 
прививать патриотическое сознание, киноте-
атр «Художественный» стал демонстрировать 
фильм «Антихрист» режиссера Ларса фон Трие-
ра. В нем рассказывается о мире, которым пра-
вит дьявол. Если у чиновников нет понимания 
противоестественности их деяний — нужна 
цензура. В прокат должны выходить только те 
фильмы, которые будут доносить до зрителя 
высокие духовные идеалы. Наш зритель, осо-
бенно молодежь, должен видеть кино, пробуж-
дающее добрые чувства. 

В Москве прошла общероссийская премьера документального фильма режиссеров Николая Бурляева и Дмитрия Чернецова «Боже! Чувствую приближение Твое!» 
к 90-летию Андрея Тарковского. Эта работа стала первым крупным событием в деятельности «Культурного фронта России» — новой общественной организации, 

образованной по инициативе Николая Бурляева. Корреспондент «ВМ» побеседовал с ним о планах по реформированию кино, вере и политической работе.

Народный артист России Николай Бурляев: Зрителю нужны только те фильмы, 
которые пропагандируют добро

Впереди — культурная 
революция

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
Специальный 
корреспондент

Цензура — 
неплохое явление. 
Она охраняет 
нравственные 
христианские 
ценности 

Николай Петрович Бурляев родился 
3 августа 1946 года в Москве. В начале 
1960-х годов дебютировал в качестве ак-
тера в дипломной работе Андрея Конча-
ловского «Мальчик и кино», после чего 
снялся у Андрея Тарковского в фильме 
«Иваново детство». В 1968 году окончил 
актерский факультет Театрального учили-
ща имени Б. Щукина, а в 1975 году — ре-
жиссерский факультет ВГИКа, мастерскую 
Михаила Ромма и Льва Кулиджанова. Ра-
ботал в театрах имени Моссовета и имени 
Ленинского комсомола.
С 1992 года — генеральный директор ки-
ноцентра «Русский фильм». Президент 
Международного славянского форума 
«Золотой Витязь». С 2010 года — член Па-
триаршего совета по культуре. Народный 
артист России. Лауреат премии Ленинско-
го комсомола. Член Союза писателей Рос-
сии. Депутат Государственной думы 
VIII созыва с 2021 года.  

ДОСЬЕ

«Культурный фронт России» — общественное движе-
ние, которое было учреждено 21 ноября 2022 года. 
Инициатор и председатель центрального штаба — Ни-
колай Бурляев. В состав центрального штаба вошли та-
кие деятели культуры и искусства, как Валерий Герги-
ев, Юрий Башмет, Петр Толстой, Карен Шахназаров. 
«Культурный фронт России» ориентирован на помощь 
защитникам Отечества и их семьям, поддержку патри-
отически ориентированных деятелей культуры, кото-
рые понимают необходимость приоритета традицион-
ных духовно-нравственных ценностей в нашей стране 
над западным влиянием. В январе 2023 года состоялся 
учредительный съезд московского отделения «Куль-
турного фронта России». Его сопредседателем избран 
кинорежиссер и сценарист, художник-постановщик, 
заслуженный деятель искусств Российской Федера-
ции, лауреат Государственной премии Казахской ССР 
Александр Адабашьян.

справка

13 сентября 2021 года. Народный артист России Николай Бурляев на вечере, посвященном его 75-летию и 30-летию кинофорума «Золотой Витязь»

Сохраним и западное искусство, 
и собственное

Вы сняли документальный фильм о режиссере 
Андрее Тарковском. Насколько я знаю, вашу ки-
ноленту изначально не включили в план Мини-
стерства культуры РФ. Почему так вышло?
Когда я подал заявку на господдержку этого 
фильма, я думал, что эта тема не вызовет ника-
ких вопросов в Минкультуры. Кто как не чело-
век, который знал гения лично, дружил и созда-
вал с ним два фильма, может серьезно и со зна-
нием говорить о нем с экрана? Но когда через 
несколько дней я просматривал списки работ, 
включенных в план, то не обнаружил там своей 
заявки. Она стояла на последнем месте в разде-
ле «резерв». Я думаю, что так вышло потому, что 
в экспертный совет, как я уже говорил, включе-
ны люди, которые ничего не понимают в кине-
матографе. Руководство Министерства культу-
ры вскоре исправило недоразумение, поняв, что 

все-таки фильм о Тарковском нужен. Поэтому 
мне дали «зеленый свет», и мы начали снимать. 
Фильм «Боже! Чувствую приближение Твое!» 
все же состоялся. Мы сняли его вместе с режис-
сером Дмитрием Чернецовым. В итоге получи-
лась достойная документально-художествен-
ная картина. Конечно, такие слова из уст созда-
теля фильма могут вызвать улыбку, мол, сам се-
бя не похвалишь, никто не похвалит. О великом 
Тарковском сняты десятки фильмов, рассказы-
вающих о драматических и трагических момен-
тах его судьбы. Мы же впервые рассказываем 
о духовной, религиозной сути творчества Тар-
ковского. Надеюсь, картину скоро увидят в про-
кате по всей стране. Этот фильм можно считать 
началом работы «Культурного фронта России» 
по возрождению нашего кинематографа. 
Вы внесены в санкционный список Евросоюза, 
США, Великобритании, Канады и других стран. 
Не жалеете, что не попадете в ближайшее время 
за границу?
На самом деле нет. Еще задолго до того, как 
я попал в санкционные списки, я понял одну 
вещь — на России лежит ответственность по со-
хранению не только собственной культуры, но 
и зарубежной. Раньше, когда я ездил по Европе 
и другим зарубежным странам, я видел, что 
культурный уровень у них сильно падает. Так 
же, как и нравственность. Так что теперь мы 
должны сохранить лучшие образцы произведе-
ний искусства всех стран. Мы в России не запре-
щаем чужой культуры, как, кстати, делают сей-
час на Западе. Наоборот, мы сохраняем и при-
умножаем лучшие традиции литературы, кине-
матографа, театрального искусства разных 
стран. И это пойдет на пользу всем: и нам, и За-
паду, и всему остальному миру.
Работаете ли вы с зарубежными артистами и ре-
жиссерами?
Нет, потому что уровень наших режиссеров 
и артистов намного выше, чем зарубежных. 
Многие гении, конечно, уже ушли. Кто заменит 
Андрея Тарковского, Юрия Завадского, Сергея 
Бондарчука? Но есть, например, Никита Ми-
халков, с которым я продолжаю работать 
в спектакле «12». Постановка покорила уже 

многие российские площадки Дальнего Восто-
ка, Сибири и Центральной России. 

Проблемы надо решать

Сейчас вы депутат Госдумы РФ. Как вам работа-
ется в политической сфере?
Сегодня депутатский корпус сплочен, работает 
и думает в едином направлении. Мне нравится, 
что между представителями разных партий нет 
разногласий и склок. Это не может не радовать. 
Да, все мы видим разные недостатки в культур-
ной сфере, но мы стараемся переформатиро-
вать Минкульт, превратившееся за годы духов-
ного безвременья в министерство развлече-
ний. Надеюсь, что нам это удастся.
Вы один из соавторов законопроекта, запрещаю-
щего пропаганду «чайлдфри» и популяризацию 
нетрадиционных сексуальных отношений. 
Почему?
По-моему, для каждого нормального русского 
человека понятно, что Господь создал мужчину 
и женщину для того, чтобы они воспроизводи-
ли потомство. Для этого и нужна семья. А это 
иностранное слово «чайлдфри» означает, что 
союз мужчины и женщины должен быть сво-
бодным от детей. Это уже противоестественно, 
против промысла Божьего, против человека. 
Поэтому я и выступил против этого явления. 
Я за сохранение традиционных ценностей. 
Над чем еще работаете в Госдуме?
Сейчас буду пытаться продвигать закон об об-
щественных советах на телевидении, в кино 
и театрах. Надо прекращать эпоху вседозволен-
ности, безответственности, бескультурья и без-
дарности. Когда я работал в юности в Театре 
имени Моссовета, видел состав художественно-
го совета. В него входили маститые деятели 
культуры: Мордвинова, Марецкая, Раневская, 
Плятт. Они действительно помогали, подсказы-
вали. Еще буду пытаться добиваться надбавок 
к пенсии для актеров и режиссеров, имеющих 
звания. Нужно, чтобы уважение к заслужен-
ным и народным артистам России было не толь-
ко в столице, где мэр Москвы Сергей Собянин 
сделал им ощутимую прибавку. Пока во всей 

нашей стране актеры получают нищенскую 
пенсию. Я считаю недопустимым подобное от-
ношение к людям, которые всю жизнь работали 
на благо Отечества. Еще я намерен упорно до-
биваться увеличения госбюджета на культуру.
Какие проблемы вы видите в России и как пред-
лагаете их решать? 
В стране много проблем. Их вижу не только я. 
Но мне кажется, что нужно провести референ-
дум и спросить у народа, хочет ли он продол-
жать жить при капитализме. За 30 лет после 
распада СССР только олигархи нарастили свое 
состояние, а народ еле сводит концы с концами. 
Мне были бы очень интересны результаты тако-
го опроса.

Сильная Россия

Вы православный человек, член Патриаршего 
совета по культуре. Какую работу ведете по этому 
направлению и чего удалось добиться на данный 
момент?
На протяжении 30 лет я настойчиво добиваюсь 
того, чтобы в России была четкая и неразрушаю-
щая культуру политика. После того как в 2014 го-
ду я поднял этот вопрос на совете, патриарх об-
ратился с этим предложением к президенту, 
и уже к концу года Владимир Путин подписал 
указ «Об утверждении Основ государственной 
культурной политики». Это, быть может, глав-
ное достижение, которым я могу гордиться. 
Россия — многонациональная страна. Что, по ва-
шему мнению, нужно делать, чтобы не было меж-
национальных столкновений? 
Например, мы на фестивалях и форумах в жю-
ри по каждому направлению включаем пред-
ставителей разных конфессий. И когда они вме-
сте оценивают работы, это дает определенные 
плоды: у людей разных вероисповеданий появ-
ляется одна общая цель — сильная и развитая 
Россия. 32 года назад, когда зарождался наш 
кинофорум, он изначально назывался Между-
народный кинофорум славянских и православ-
ных народов. Поэтому в жюри обязательно был 
православный священник. Как говорил вели-
кий русский философ Иван Ильин, «надо при-
учаться все мерить мерою Христа». В этом году 
кинофорум пройдет в мае в Чеченской Респуб-
лике. И я принял решение ввести в жюри пред-
ставителя ислама. Сейчас, на мой взгляд, это 
очень важная задача — соединение правосла-
вия и ислама. Они уже объединились в борьбе 
с нацизмом. Я слышал, как один из командиров 
подразделения «Ахмат» говорил, что он воин 
Иисуса. А верховный муфтий России Талгат 
Таджуддин говорит, что он мусульманин свя-
той Руси. И это правильно. В составе России — 
много народов. Но все мы русские. Ведь ныне 
определение «русский» дается не по крови, а по 
принадлежности к территории.
Вы уже начали прием заявок на участие в новом 
сезоне кинофестиваля «Золотой Витязь». Несмо-
тря на то что у вас нет денежных призовых, в уча-
стии в нем заинтересованы многие. Критики 
даже писали, что фестиваль стал элитарным. 
Как удалось достичь такого уровня?
Все потому, что на зарубежные престижные фе-
стивали могут приехать один-два маститых ре-
жиссера, и организаторы счастливы. А на наш 
приезжает сразу много. Эти режиссеры говори-
ли мне, что из нескольких предложений об уча-
стии в фестивалях они часто выбирают «Золо-
той Витязь». Один из таких людей — Александр 
Сокуров. Его фильм был в конкурсе на Канн-
ском кинофестивале, а у нас его работа шла вне 
конкурса. Я сомневался, смогу ли я ему вручить 
приз, он в это же время должен был поехать 
в Канны. Но в итоге он не полетел во Францию. 
Александр Сокуров потом публично говорил 
в интервью, что Каннский фестиваль — это яр-
марка тщеславия, а «Золотой Витязь» — достой-
ный кинофестиваль. 
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точка Сегодня точку в номере ставит председатель Китайской Народной Республики (КНР) Си Цзиньпин, который приехал в Москву. Визит в Россию стал для главы 
государства первой зарубежной поездкой после переизбрания на третий срок. Главу КНР в аэропорту встретил вице-премьер России Дмитрий Чернышенко. При-
ехал Си Цзиньпин, кстати, по приглашению президента России Владимира Путина. Главы государств обсудят взаимовыгодное сотрудничество. Также сообщает-
ся, что сегодня они подпишут ряд важных двусторонних документов. Все же, по словам Си Цзиньпина, Китай и Россия играют не последнюю роль в международ-
ных делах. А еще он готов «укреплять дружбу, сотрудничество и мир». 
— В далеко не спокойном мире Китай готов вместе с Россией решительно отстаивать ооноцентричную международную систему, стоять на страже миропорядка, 
основанного на международном праве и основополагающих нормах международных отношений, базирующихся на целях и принципах Устава ООН, — заявил 
председатель КНР.
Завершится визит Си Цзиньпина в Россию завтра.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

Первый печатный рассказ 
Чехова и «миссия мира»
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
иповлияли на ее дальней-
ший ход.

1880 год.В журнале 
«Стрекоза» опубликован 
первый печатный рассказ 
писателя Антона Павлови-
ча Чехова «Письмо к учено-
му соседу».

1917 год.По приказу Вре-
менного правительства бы-
ли арестованы император 
Николай II и императрица 
Александра Федоровна. 

1986 год.Началась двух-
недельная поездка совет-
ской школьницы Кати Лы-
чевой по США с «миссией 
мира». Девочка прошла от-
бор из нескольких тысяч 
других школьников. 

2022 год.Тверской суд Мо-
сквы признал компанию 
Meta экстремистской орга-
низацией и запретил 
на территории страны ее 
деятельность, так как она 
направлена против госу-
дарства и ВС России. 

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

день в день

Переписывать 
классику

Ну вот, идеи феминизма проникли 
в святая святых — классику детской ли-
тературы. Израильский издательский 
дом «Стеймацки» выпустил новый ва-
риант «Маленького принца» Сент-
Экзюпери. Главный герой там — де-
вочка! Принцесса. Сюжет не постра-
дал, ни одна Роза, так сказать, мужчи-
ной не стала. Текст Экзюпери стал 
жертвой гендерного равенства: кое-

кому кажется самой большой мировой проблемой то, что 
лишь 31 процент главных героев в мировой литературе 
женского пола (господи, как же это сосчитали-то?). Поэто-
му «Стеймацки» взяло на себя тяжелую и неблагодарную 
миссию — пропагандировать гендерное равенство в дет-
ской литературе и призывать авторов писать про героинь. 
Говорят, «Маленькая принцесса» хорошо продается. Что 
ж, хитрые издатели вновь сняли сливки с самой переводи-
мой после Библии и Корана книги. Написанная в 1943 году 
сказка продана общемировым тиражом аж 200 миллионов 
экземпляров. Теперь — с новым генде-
ром — можно подзаработать на знако-
мом и любимом Экзюпери по новой. 
Кстати, как бы сам автор отнесся к та-
кой вольной интерпретации? И можно 
ли это вообще — взять и изменить 
текст таким кардинальным образом? 
Хотя — это ж перевод, наверное, все 
можно. Что ж, в таком случае вся дет-
ская мировая классика может заиграть 
новыми красками! Медведица Винни 
Пух, обжора с опилками в голове, и ее 
подружка Криста Робин. Приключе-
ния Нильсы с дикими гусями — недоб-
рый гном уменьшает девчонку-хули-
ганку, и та улетает в жаркие страны 
верхом на гусыне Марте. Стойкая оловянная солдатка. 
Луковица Чиполлетта и синьора Помидора. И вот, кстати, 
апофеозом может стать переиздание «Карлсона, который 
живет на крыше», где Карлсон не мужчина в полном рас-
цвете сил, а немолодая упитанная и наглая женщина. Ко-
торая живет на крыше, трескает варенье прямо из банки 
и конфеты и угощает плюшками фрекен Бок! Фрекен 
Карлсон, уставшая от мужа-выпивохи и неблагодарных 
детей, от офисной тоски и каторги на кухне, сбежала в гор-
дый одинокий трип, летает себе по ночному Стокгольму, 
ух! Представляю, как закрутится интрига — две тетки 
«в полном расцвете сил» сойдутся в непримиримой схват-
ке, а закончится все, боюсь, лесбийской любовью, абсо-
лютно в духе времени. Кстати, вот в русской литературе 
почему-то героинь женского пола более чем достаточно. 
Репка, Снегурочка, Баба-яга, а уж царевны всех мастей, от 
Несмеяны до лягушки. Русские переводчики даже опере-
дили время, сделав Багиру в «Маугли» и Сову в «Винни Пу-
хе» женского рода. Но если по-серьезному, то очень обид-
но, что старое, доброе и любимое все время стараются 
«модернизировать». Напишите новую сказку, которая ста-
нет такой же популярной, как «Маленький принц». Нет — 
все бы классику испоганить своими новаторствами.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Иностранные 
производители авто 
могут лишиться 
активов. И как вам?

ТАТЬЯНА АРАБАДЖИ
ДИРЕКТОР НАЦИОНАЛЬНОГО 
АГЕНТСТВА ПРЯМЫХ ИНВЕСТИЦИЙ

Критически ситуация в авто-
мобильном рынке не изме-
нится. Более того, новость 
о том, что иностранные про-
изводства могут потерять 
свои активы, для наших про-
изводителей скорее положи-
тельная. Не думаю, что эти 
новости сильно отразятся и на 
наших отношениях с китай-
скими партнерами, которые 
начинают или уже открыли 
свои заводы по производству 
автомобилей в России. Одна-
ко некоторые иностранные 
компании могут решить, что 
будет безопаснее поставлять 
уже готовые авто, а не созда-
вать их с нуля на нашей терри-
тории. Все, кто хотел закрыть 
свои заводы в России, уже сде-
лали это. Причем они не вер-
нутся, пока не будут сняты 
санкции. 

ИГОРЬ МОРЖАРЕТТО
АВТОЭКСПЕРТ

Это, конечно, радикальная 
мера. На мой взгляд, нужно 
оставить иностранной компа-
нии возможность вернуться 
в будущем. Ситуация с аре-
стом активом иностранной 
компании плоха для обеих 

сторон. Немецкий производи-
тель не хотел прекращать про-
изводство в России, на это по-
влияли исключительно поли-
тические мотивы, но и отече-
ственный «ГАЗ» бы хотел 
получить свои деньги, ведь 
договор о сотрудничестве был 
заключен до 2025 года. На 
мой взгляд, необходимо най-
ти компромисс, который бы 
устроил всех. Однако мне ка-
жется, что он не будет найден 
и примут политическое реше-
ние — отобрать все у ино-
странной компании. Это мо-
жет плохо сказаться на биз-
нес-обстановке и инвестици-
онном климате в стране. Тем 
более что самому «ГАЗу» ос-
новной актив немецкой ком-
пании — завод в Калуге — со-
вершенно без надобности 
и им нужны только средства. 
Но деньги взять неоткуда, по-
тому что производство замо-
рожено. Ситуация сложная со 
всех сторон, но нужно эконо-
мически оправданное реше-
ние. Даже если активы перей-
дут к «ГАЗу», то компания 
должна будет платить рабо-
чим зарплату, а это не выгод-
но. Сомневаюсь и в том, что 
на продукцию завода найдет-
ся покупатель, если активы 
будут так резко отобраны. 

АЛЕКСЕЙ ПОДЩЕКОЛДИН
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ 
РОССИЙСКИЕ АВТОМОБИЛЬНЫЕ 
ДИЛЕРЫ

Считаю, что решение об аре-
сте активов Volkswagen пра-

Нижегородский суд арестовал активы Volkswagen в России по иску ГАЗа, который 
обвинил немецкий концерн в расторжении соглашения о контрактной сборке 
автомобилей в Нижнем Новгороде. Компания понесла убытки в размере более 
15 миллиардов рублей.

вопрос дня

Подготовили ДЕНИС ВЛАСЕНКО, 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ 
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

вильное. Вы знаете, что в про-
шлом году с российского рын-
ка ушли 46 иностранных ав-
тобрендов, поэтому более 
двух тысяч дилерских сало-
нов оказались брошены. Без 
наличия транспорта вести 
экономически оправданную 
деятельность в автоцентрах 
нерентабельно. В них более 
150 тысяч сотрудников, кото-
рые оказались под угрозой за-
крытия. Иностранные брен-
ды ушли без предупреждения 
и выплаты компенсаций. Как 
мужчина, который бросил 
жену без денег на содержание 
детей. Учитывая, что мы вло-
жили в иностранные бренды 
большие деньги, мы понесли 
убытки.

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ
ЭКОНОМИСТ

Сотрудничество компаний 
в любом случае лучше разры-
ва партнерских взаимоотно-
шений, как бы это банально 
ни звучало. Это помогает им 
быть успешными на локаль-
ных и международных рын-
ках, обеспечить доступ к не-
обходимым ресурсам, кото-
рый помогает занять опреде-
ленное положение на рынке. 
Но сейчас очень сложно ска-
зать наверняка: удастся ли 
в этом случае найти выход из 
ситуации, то есть новые усло-
вия для сотрудничества, кото-
рые устроили бы обе стороны 
конфликта. Ведь иностран-
ные партнеры серьезно нару-
шили контрактные обяза-
тельства, которые нельзя про-
игнорировать. Тем более что 
такие случаи предполагают 
выплату штрафа в денежном 
или имущественном эквива-
ленте. Но в нашем случае это 
не было исполнено, поэтому 
активы немецкого концерна 
арестовали. 

Живописные виды полуострова 
украсили центр столицы 

Вчера на Никитском бульва-
ре открылась фотовыставка 
«Крымская весна. 9 лет мы 
вместе». Экспозиция посвя-
щена воссоединению Крыма 
с Россией. 

Москвичи с интересом рас-
сматривают каждую фото-
графию выставки, переходя 
от изображения развалин 
древнегреческого города Пан-
тикапей на горе Митридат 
в Керчи к современному 
Крымскому мосту. Гости вы-
ставки и прохожие не оставля-
ют без внимания и снимки 
черноморского побережья 
с высоты птичьего полета, 
а также красоты старинной 
Генуэзской крепости в городе 
Судак с ее протяженными ка-
менными стенами. Засматри-
вается на красоты и москвич-
ка Алена Васильева, изучая 
фото каменных львов у Во-
ронцовского дворца в Алупке. 
— Я сама езжу в Крым по рабо-
те и считаю, что такая выстав-
ка очень важна для всех рос-
сиян, — рассказывает Васи-
льева. — Здорово, что есть 
и объекты, которые были от-
строены в Крыму за послед-
ние девять лет. 
После того как Крым вернул-
ся в Россию, добавляет Алена, 
он изменился в лучшую сто-

рону: в его развитие вложено 
много сил. 
— Открытие выставок на Ни-
китском бульваре, посвящен-
ных Крыму, стало ежегодной 
традицией. Фотографии каж-
дый год разные, но они всегда 
отображают качество преоб-
разований в нашей республи-
ке, — говорит депутат Госу-
дарственной думы Констан-
тин Бахарев. — За девять лет 
в Крыму не осталось ни одно-
го сельского поселения, где 
не были бы построены или от-
ремонтированы объекты со-
циальной инфраструктуры. 
Школы, детские сады, врачеб-

ные амбулатории, дома куль-
туры и спортивные объекты, 
дороги и процесс газифика-
ции — это и многое другое 
стало предметом гордости.
Депутат Госдумы Михаил Ше-
ремет, который в 2014 году 
помогал организовать народ-
ное ополчение Крыма, под-
черкнул, что референдум 
в свое время стал прививкой 
патриотизма для жителей по-
луострова и для всей России. 
— Девять лет назад произо-
шло историческое событие, 
о котором мечтали многие по-
коления жителей нашего по-
луострова, — сообщает Шере-
мет. — Присоединение Крыма 
к России разделило нашу 
жизнь на «до» и «после». Мы 
выбрали судьбу не только для 
себя, но для наших детей 
и внуков. Эта фотовыставка 
наглядно показывает послед-
ствия нашего решения. 
Организаторами выставки 
выступили: правительство 
Москвы, Постоянное Предста-
вительство Республики Крым 
при Президенте РФ и регио-
нальная общественная орга-
низация «Лицом к лицу: со-
действие диалогу религий 
и культур». Выставка продлит-
ся до 2 апреля 2023 года.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера15:35 Москвичка Алена Васильева на открытии фотовыставки «Крымская весна. 
9 лет мы вместе» любуется красотами южного полуострова 

ВИТАЛИЙ СУЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ
И МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Благодаря данной выставке 
москвичи и гости столицы 
могут спланировать места 
для отдыха и свои туристиче-
ские маршруты. Крым преоб-
ражается с каждым годом, 
крепнет вместе с Россией, 
в составе которой он останет-
ся навсегда. Я уверен ,что 
ни одной злой силе не удаст-
ся реализовать свои преступ-
ные планы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Всемирный День театра отметят 
насыщенной программой
Вчера в особняке Смирнова 
на Тверском бульваре про-
шло заседание Директор-
ской ложи театров Москвы 
Столичного цеха деятелей 
культуры. В нем приняли 
участие больше сотни руко-
водителей театров и кон-
цертных залов города.

Заседание прошло в преддве-
рии Всемирного дня театра, 
который отмечают 27 марта, 
поэтому одним из первых об-
судили вопрос подготовки 
праздничных мероприятий. 
В частности, в Москве уже по 
традиции пройдет общего-
родская акция «Ночь теа-
тров». Культурные площадки 
столицы обещают интерес-
ную программу, которая бу-
дет связана с 200-летием со 
дня рождения драматурга 

Александра Островского. Те-
атр на Покровке, например, 
приглашает на открытую ре-
петицию постановки «Бан-
крот» по пьесе «Свои люди — 
сочтемся». А в Центре драма-
тургии и режиссуры покажут 
спектакль «Гроза. Среда оби-
тания». Затем его создатели 
обсудят со зрителями пробле-
му — почему люди слушают, 
но не слышат друг друга.
— Также на встрече Директор-
ской ложи рассмотрели вопро-
сы о работе московских теа-
трально-концертных учреж-
дений, включая гастрольную 
деятельность, — рассказали 
в пресс-службе Столичного це-
ха деятелей культуры. — И об-
судили постановки для детей 
в московских театрах.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Риелтор Т. (916) 163-83-92 

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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